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ЦИФРА НЕДЕЛИ

1,8 На такую сумму, по данным Счетной палаты РФ, тянут нарушения и недостат-
ки в бюджетной системе РФ в 2017 году. Это примерно 11% от всех расходов 
бюджета. Больше всего нарушений (43%) зафиксировано при ведении бухучета 
(813,6 млрд рублей).

трлн
рублей

Аналитики агентства
Bloomberg с удивле-

нием обнаружили, что 
рост мировой цены на 

нефть заставил наши 
власти еще больше... 

брать в долг на внутрен-
нем рынке.

Если осенью пла-
нировалось выпустить 
в 2018-м на 868 млрд 
рублей облигаций феде-
рального займа, то при 
внезапно хлынувших в 
страну нефтедолларах 
Минфин вознамерился 
занять на 28% больше - 
до 1,04 трлн рублей. Хо-
телось бы понять, что 
у наших финансистов в 
головах...

Этот долговой па-
радокс агентство 
Bloomberg объясняет 
тем, что Минфину пона-
добится больше рублей 
для скупки поступаю-
щих в страну нефте-
долларов. Хотя такая 

скупка опять начнет 
обесценивать рубль.

По другой версии, 
все проще: дабы прави-
тельству заткнуть дыру 
в бюджете, нефтедол-
лары должны стоить 
дороже. Тогда доходы 
бюджета в родной ва-
люте - чисто номиналь-
но - быстро поднимутся 
на 2 трлн рублей, а де-
фицит сменится профи-
цитом.

Но помогут ли эти 
фокусы с курсом рубля 
решению задач майско-
го указа президента? 
Борьбе с бедностью, 
росту доходов граждан, 
увеличению продол-
жительности жизни и 
численности населения 
страны? Если бедному 
подбросить горсть по-
дешевевших рублей, на-
много ли он станет бо-
гаче, намного ли дольше 
проживет?

Минфином подго-
товлен проект попра-

вок к бюджету на 2018 
год, где доходы страны 
увеличатся с 15,26 трлн 
рублей до 17 трлн и в 
казне останется еще 
530 млрд свободных 
средств. Но предлага-
ется сократить расходы 
по статье «Социаль-
ная политика», урезав 
трансферты на пенсии 
на 51,5 млрд рублей. 
Плюс на 2,23 млрд руб-
лей сократят госпро-
граммы по поддержке 
инвалидов и на 5,9 млрд 
рублей - затраты на 
социальное обеспече-
ние. И на 3,2 млрд руб-
лей урежут субсидии 
на развитие сельского 
хозяйства. Правда, под-
бросят на медицину и 
образование - 4,2 млрд 
и 2,64 млрд рублей, но 
эти десятые доли про-
цента от общих расхо-
дов печальную картину 
не изменят.

Борьба же с бедно-
стью просматривает-

ся лишь в намерении 
правительства ввести... 
продовольственные 
карточки. Нет, пока еще 
не такие, что были в Ве-
ликую Отечественную 
в осажденной Москве и 
блокадном Ленинграде. 
На пластиковую карту 
малоимущим подкинут 
рубликов, чтобы на 
них прикупить немно-
го продуктов. По офи-
циальной версии, это 
должно способствовать 
развитию потребитель-
ского рынка. Но день-
ги на это, к гадалке не 
ходи, обяжут искать ре-
гиональные власти...

Так обычно ведут 
себя не топ-менеджеры 
федерального масшта-
ба, должные умножать 
казну и поднимать эко-
номику, а высоко взле-
тевшие бухгалтеры, 
способные лишь скла-
дывать доходы в сундук 
и открывать его, когда 
уже совсем подопрет. 

Подумаешь, всего-то 
шесть километров в са-
мом узком месте Татар-
ского пролива!

Место узкое, да поле 
для освоения бюджетных 
средств - самое широкое.

В 1950 году с идеей 
соединения Сахалина с 
материком тоннелем и 
железной дорогой высту-
пил Иосиф Сталин. Стро-
ительство поручалось 
МПС и МВД, которое 
привлекло тысячи услов-
но-досрочно освобож-
денных. Но после смерти 
вождя весной 1953-го про-
ект был закрыт: с деше-
вой рабочей силой воз-
никли проблемы.

Были попытки про-
лоббировать строитель-
ство моста или тоннеля 
и в дальнейшем, однако 
власти СССР их не под-
держали. В десятых годах 
XXI века о переходе че-
рез Татарский пролив за-
говорили снова.

В то время РФ потря-
сали амбициозные мега-
проекты - статусные и 
затратные. Строили мост 
на остров Русский в При-
морье для проведения не-
коего саммита АТЭС. По-
том зимняя Олимпиада в 
Сочи. Потом ЧМ по фут-
болу, который вот-вот об-
рушится на нас всем сво-
им великолепием.

К активации этих ги-
гантских финансовых 
потоков, как это у нас 
водится, оказались при-
частны и любители лег-
кой наживы, успевшие 
занять местечко возле 
«крана», чтобы отводить 
совсем не тонкие струи 
на свои персональные 
«огороды» (о чем свиде-
тельствует дюжина уго-
ловных дел и ряд крупно 

проворовавшихся аре-
стантов).

Теперь вот надеются 
активировать сахалин-
ский проект. Согласно 
оценкам специалистов, 
этот мост в пересчете 
на километр будет в 3,5 
раза дороже, чем Крым-
ский! Дело в том, что до 
перехода через пролив 
придется сначала протя-
нуть по материку более 
450 км рельсов от стан-
ции Селихин на линии 
Комсомольск-на-Амуре 
- Ванино, а потом, уже 
по Сахалину, - еще 127 км 
от мыса Погиби до дей-
ствующей на острове же-
лезнодорожной ветки. В 
итоге еще на уровне про-
ектирования общая стои-
мость проекта превысила 
600 млрд рублей. Это чуть 
меньше, чем все расходы 
федерального бюджета в 
2018 году на образование, 
и гораздо больше всех 
расходов на здравоохра-
нение. В наших же реали-
ях начальные цифры по 
мере строительства име-
ют свойство многократ-
но возрастать. (Может, в 
триллион уложатся!)

Но не это главное. 
Большинство экспертов 
и даже железнодорожни-
ки заявляют, что «у про-
екта нет экономики, нет 
грузовой базы». То есть 
по этим рельсам нечего 
и некого возить. Озвуче-
на, правда, идея заверше-
ния проекта еще одним 
мостом - с Сахалина на 
японский берег, по кото-
рому на остров хлынут 
десятки тысяч предпри-
нимателей Страны вос-
ходящего солнца. Осваи-
вать, дескать, «северные 
территории». Но это уже 
другая история.

Любителям 
легкой наживы 
прямая дорога 

на Сахалин

Еще прошлым летом Валерий Федоров, 
гендиректор ВЦИОМа, признался, что «запрос  
на стабильность в России сменился запросом 
на перемены». Теперь он только усилился.

Сотрудники Инсти-
тута социологии РАН 
не так давно выясни-
ли, что желающие со-
хранить стабильность 
впервые с 2003 года ока-
зались в меньшинстве. 
Вот те на...

По специфической 
отечественной тради-
ции граждане связыва-
ют перемены с прихо-
дом новых властей. И 
вот, кажется, дождались. 
Депутаты Госдумы, в 
том числе от «Единой 
России», встретили фи-
гуру премьера угрю-
мым молчанием. Еще 
большая обескуражен-
ность сопровождала на-
значение членов прави-
тельства. В экспертном 
сообществе возникло 
стойкое ощущение де-
жавю, то есть состояние, 

при котором человек 
полон уверенности, что 
уже был в подобной си-
туации.

«Если в стране хотят 
провести серьезные ре-
формы, то начинают со 
смены премьера, - за-
явил директор Инсти-
тута актуальной эко-
номики Никита Исаев. 
- Но премьер остался, 
а значит, и стиль ра-
боты правительства 
останется прежним. 
Отсутствие там све-
жих людей это только 
подтверждает. Новый 
кабинет - люди, глубо-
ко интегрированные 
в прежнюю властную 
систему. Поэтому ника-
ких реальных реформ 
ждать не стоит».

«Обнадеживает при-
ход в вице-премьеры по 

ВПК Юрия Борисова, 
очень уважаемого заме-
стителя Сергея Шойгу, 
- утверждает директор 
Института проблем 
глобализации Михаил 
Делягин. - Он был зам-
министра промышлен-
ности и торговли, за-
нимался ГЛОНАСС, у 
Шойгу курировал воен-
но-техническое обеспе-
чение. Человек, сделав 
карьеру, заработал ува-
жение людей, которые 
связаны с техникой. Но 
в целом от этого прави-
тельства не стоит ждать 
рывков и прорывов. 
Судя по всему, большин-
ство министров эконо-
мического блока, да и 
не только они, пришли 
не на шесть лет, а на два-
три года. И их, скорее 
всего, об этом предупре-
дили».

Скептицизм экспер-
тов понятен и оправ-
дан. У нового старого 
правительства действи-

тельно плохая кредит-
ная история. Здесь неэф-
фективное исполнение 
майских (2012 г.) указов 
президента, переадре-
сованных региональ-
ным властям, не обла-
дающим достаточными 
ресурсами. Здесь же 
затянувшийся спад в 
экономике, падение 
производства, устой-
чивое снижение реаль-
ных доходов населения, 
рост нищеты, корруп-
ции... И самое главное 
- за шесть лет это пра-
вительство не смогло 
даже сформулировать 
какие-то конструктив-
ные идеи по преодоле-
нию кризиса.

Можно ли доверять 
тем, кто намерен ре-
шать все проблемы за 
счет поборов с населе-
ния? Оказывается, мож-
но. Это ведь только в 
банке плохая кредитная 
история клиента - повод 
не иметь с ним дела.

Правительство 
с плохой кредитной 
историей

Нефть дорожает - Минфин занимает?

После успешного 
открытия 

19-километрового 
моста через 

Керченский пролив 
идея мостостроения 

завладела умами, 
охочими до казенных 

миллиардов. В 
ОАО «РЖД» решили 

возродить проект 
соединения 

с материком острова 
Сахалин.

Комсомольск-
на-Амуре

Ванино

Холмск

Вакканай

Южно-Сахалинск

Р О С С И Я

о. Хоккайдо
Я П О Н И Я

о. Сахалин

Существующие ж/д линии
Новая ж/д линия материк - о. Сахалин
Новая ж/д линия о. Сахалин - 
о. Хоккайдо
Паромная переправа Ванино - Холмск

Подготовил Алексей Воробьев
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Новые майские указы пре-
зидента обойдутся примерно 
в 8 трлн рублей. Правитель-
ство мучительно раздумы-
вает, где эти средства найти. 
Деньги-то у государства есть 
- нежданно-негаданно высо-
кие цены на нефть сделали 
наш бюджет профицитным, 
но почему-то все сводится 
к повышению пенсионного 
возраста. Слишком уж до-
рого пенсионеры обходятся 
нашему государству.

Тем временем найти день-
ги на пенсии не такая уж и 
сложная задача. Действи-
тельно, пенсионная система 
находится в состоянии пер-
манентного кризиса - за годы 
независимости России пен-
сионная система реформи-
ровалась пять раз, и все эти 
попытки окончились ничем. 
Несомненно, расходы нема-
лые - ежегодный дефицит 
Пенсионного фонда оцени-
вается в 1,3 трлн рублей.

Но посмотрим повнима-
тельнее, из чего они складыва-
ются. Экономист Андрей Мов-
чан приводит такие цифры. 
Расходы Пенсионного фон-
да - чуть меньше триллиона 
(13% от расходов на пенсии), 
что в полтора раза больше, 
чем у аналогичной структуры 
США. Если учесть, что амери-
канцев в два раза больше, то 
сравнение становится совсем 
уж неприличным.

Далее - численность 
Пенсионного фонда. Об-
служиванием пенсий зани-
маются 120 тыс. человек. 
В Японии при сопоставимой 
численности населения этим 
занимается в восемь раз мень-
ше сотрудников. Думается, 
что резервы есть. И немалые. 
Можно было бы сократить 
расходы на содержание госап-
парата и на силовые ведом-
ства, но это, похоже, не наш 
случай. Глядя на список круп-
нейших налогоплательщиков, 
верхние строчки которого за-
няли нефтяники и газовики, 
можно было бы предполо-
жить, что вот он, неисчерпа-

емый Клондайк. Но смотрим 
статистику бюджета России и 
наблюдаем странную карти-
ну: доля нефтегазовых дохо-
дов падает и уже составляет 
менее половины всех посту-
плений в бюджет. Мало того, 
доходы казны от нефти и газа 
планируется последовательно 
снижать с 5,8 до 5,5, а затем и 
до 5,2 трлн. Зато заложен рост 
«ненефтегазовых доходов» 

с 8,9 до 10,3 трлн в 2019 году. 
Ожидается двукратный рост 
акцизов на автомобили, на 
треть поднимут утилизацион-
ный сбор, акцизы на бензин, 
алкоголь, табачные изделия 
и т. д., и т. п. Это значит, что 
основная налоговая нагрузка 
все больше ложится на лю-
дей. Стиль государственной 
политики сводится к старому 
анекдоту: «Чтобы корова да-
вала больше молока, ее нужно 
больше доить и меньше кор-
мить». Налоговики отчитыва-
ются, что они стали «доить ко-

рову» на 20% лучше, и ставят 
это себе в заслугу. Вот только 
вместе с этим доходы населе-
ния продолжают падать.

Несолоно хлебавши
Показательна попытка 

государства найти дополни-
тельные деньги, обязав гос-
компании платить в бюджет 
половину своей прибыли. 
Надо отметить, что в мировой 
практике подобные компании 
без особых проблем платят 
до 70%. Но у наших грандов 
особенная стать. Два года 
Минфин пытается выбить эти 
деньги и не может. Во всяком 
случае, в полном объеме - у 
всех особые обстоятельства.

Самый популярный ар-
гумент как повод поменьше 
заплатить в бюджет - нельзя 
отвлекать средства от ин-
вестиционных программ. 
Госкомпании постоянно мо-
дернизируют и отстраива-
ют инфраструктуру - дело, 
в принципе, хорошее. Но на-
сколько это экономически 
оправданно? Например, Газ-
пром приводит железный до-
вод: сможем заплатить только 
24% от прибыли, потому что 
у нас обширная инвестпро-
грамма: «Северный поток - 2», 
«Турецкий поток» и «Сила Си-
бири» в 1,6 трлн рублей. При-
чем существуют большие ри-
ски, что эти проекты так и не 
взлетят. За примером далеко 
ходить не надо. Газпром лик-

видирует уже построенную 
вторую нитку «Турецкого по-
тока». Он демонтирует более 
506 км труб из-за сокраще-
ния мощностей газопровода с 
63 млрд до 31,5 млрд м3 в год. 
Подобные вопросы можно за-
дать в каждой компании, и вез-
де найдутся инвестиции ради 
инвестиций.

Экономическая несостоя-
тельность тех, кто, по своей 
сути, должен кормить страну, 
поражает. Ахиллесова пята 
отечественных госкомпаний 
и госаппарата - чрезмерная 
численность персонала по 
сравнению с зарубежными и 
частными компаниями. Вы-
ручка на одного занятого в 
Роснефти почти в 8 раз мень-
ше, чем у зарубежного кон-
курента ExxonMobil.

Например, сотрудни-
ков охраны и безопасности 
больше, чем линейных об-
ходчиков, инженеров, элек-
трогазосварщиков, элек-
тромонтеров, инженеров, 
операторов, всех вместе взя-
тых. Подобная пропорция 
характерна для всех наших 
ведущих компаний, будь то 
Газпром, РЖД или Роснефть. 
Тратятся огромные деньги 
на оснащение системами ох-
раны, новейшими беспилот-
никами и т. д. А зачем тогда 
столь большие расходы на 
МВД? При Советском Со-
юзе, помнится, с охраной гос-
собственности вполне справ-
лялись ребята из ОБХСС.

Бедный кормит 
богатого

Глядя на беспомощность 
правительства, которое не мо-
жет обеспечить выполнение 
собственных решений, стано-
вится понятно, что Минфину 
проще ввести какой-нибудь 
дополнительный налог, на-
пример с самозанятых. С насе-
ления проще содрать деньги, 
чем с госкомпаний. А неэф-
фективность госмонополий 
власть предпочитает компен-
сировать ослаблением рубля, 
что, конечно, выгодно круп-
нейшим участникам рынка, 
но совсем невыгодно людям. 
Зато все наши монополии со-
лидарны в том, что готовы 
платить в бюджет больше, 
если... повысить тариф на их 
услуги. То есть за счет потре-
бителей - нас с вами.

Самое интересное, что в 
правительстве и профильных 
министерствах интересы гос-
компаний всегда на первом 
месте. Более того, в их поло-
жение всегда входят, им идут 
навстречу, помогают изо всех 
сил. Финансируют строитель-
ство атомных станций за счет 
бюджета, хотя в тарифе на 
электроэнергию АЭС заши-
ты инвестиционные отчисле-
ния на их возведение. Газпром 
и Роснефть получают лицен-
зии на разработку месторож-
дений бесплатно и пользуются 
существенными налоговыми 
льготами. А это косвенное 
финансирование. В Норвегии 
нефтянка работает в интере-
сах народа и не просит себе 
преференций. Может быть, 
поэтому у них один из самых 
высоких уровней жизни?

О чем тут говорить, когда 
компания, которая сама себя 
называет национальным до-
стоянием России, никак не 
может газифицировать соб-
ственную страну. А уж о це-
нах на подключение к газу 
для населения говорят не пер-
вый десяток лет. Несмотря на 
всестороннюю поддержку го-
сударства, Газпром уверенно 
теряет как внутренний, так 
и внешний рынки. Прибыль 
Газпрома за последний год 
упала в 11 раз. Роснефть купа-
ется в долгах, как в шелках, - 
ее задолженность превышает 
5 трлн рублей.

Вячеслав Степовой

ДЕНЬГИ ЕСТЬ, НО 
ВЫ ДЕРЖИТЕСЬ!

Правительство постоянно ищет новые источники до-
хода для пополнения бюджета и обещает непопуляр-
ные меры вроде повышения пенсионного возраста. 
Ищет, но не может найти, кроме как только в карма-
нах рядовых налогоплательщиков. Не там ищет.

Все наши моно-
полии солидарны 
в том, что готовы 
платить в бюджет 
больше, если... по-
высить тариф на их 
услуги. То есть за 
счет потребителей - 
нас с вами.

D
EP

O
S

IT
P

H
O

TO
S

/P
H

O
TO

XP
R

ES
S



4 ЗАРУБЕЖНЫЕ НОВОСТИ 22(1274) 
22 мая 2018 года

www.mirnov.ru

Медицинский обозре-
ватель «Дейли мейл», 
практикующий врач 
Джеймс Ле Фану приво-
дит поучительную исто-
рию своего знакомого. 
Роджер Эндрюс в свои 70 
никак не мог оправиться 
после операции на серд-
це. Он едва стоял на но-
гах и часто пользовался 
инвалидным креслом. Но 
однажды отправился за 
границу на свадьбу сына и 
- вернулся другим челове-
ком! Причиной его чудес-
ного излечения стала... 
забывчивость - он не взял 
с собой в дорогу предпи-
санные кардиологом ста-
тины, понижающие уро-
вень холестерина. И вот 
эффект!

Таких историй с ле-
карствами множество. В 
своей книге «Слишком 
много пилюль» Ле Фану 
рассказал о 60-летней 
женщине, жизнь которой 
изменилась не в лучшую 
сторону после того, как 
врач диагностировал у нее 
небольшую гипертонию 
и прописал ежедневный 
прием диуретика. Спу-
стя 18 месяцев она стала 
испытывать мышечные 
спазмы и головокруже-
ние. Вскоре бедолага уже 
с трудом преодолевала 
несколько ступенек. Тог-
да она начала регулярно 
замерять свое давление и 
обнаружила, что оно не 
такое уж и высокое. «Тог-
да зачем я принимаю эти 

таблетки?» - спросила она 
себя и отказалась от ле-
карства. Уже через четы-
ре дня она почувствовала 
себя великолепно.

Джеймс Ле Фану пи-
шет о «прогрессирующей 
медикализации человече-
ской жизни». Сюда входят 
ненужное тестирование и 
чрезмерное лечение даже 
незначительных сим-
птомов. Автор отмечает, 
что за последние 15 лет 
врачи стали назначать 
своим пациентам в три 
раза больше различных 
препаратов, в семь раз 
вырос объем лекарств, 
выписываемых для лече-
ния гипертонии, в 20 раз 
увеличилось применение 
статинов. Врачи приня-
лись усиленно лечить 
миллионы людей с незна-
чительным превышени-
ем нормы по холестерину, 
кровяному давлению и 
сахару в крови. Причем 
давление могло поднять-
ся лишь от волнения при 
посещении клиники, а за-
тем прийти в норму.

Типичными жалобами 
человека, который при-
нимает слишком мно-
го медикаментов, стали 
боль в суставах, мышеч-
ная слабость и состояние 
некой летаргии.

Британские статистики 
свидетельствует о 75-про-
центном росте поступле-
ний в госпитали больных, 

отравленных лекарства-
ми. Из-за таблеток на 
больничной койке оказы-
вается каждый десятый 
пациент. Этот феномен 
наблюдается во всем за-
падном мире.

Большинство основ-
ных лекарств были раз-
работаны в 70-х годах 
прошлого века. Когда до-
ходы фармкомпаний ста-
ли падать, было решено 
расширить рынок сбыта, 
вовлекая в него здоровых 
людей с небольшими от-
клонениями от нормы. С 
подачи бизнеса были сни-
жены допустимые уров-
ни кровяного давления, в 
категорию гипертоников 
попали миллионы людей.

Британское правитель-
ство даже приняло реше-
ние приплачивать врачам 
за увеличение числа па-
циентов, которых они ле-
чат от гипертонии, повы-
шенного холестерина и 
избытка сахара. Доктора 
перестали думать о бла-
гополучии подопечных, а 
руководствовались глав-
ным образом материаль-
ным стимулом. За 15 лет 
на такое стимулирование 
было потрачено около 30 
млрд фунтов. «Население 
вовсе не было больным, 
его сделало таким на-
вязывание излишних ле-
карств, укорачивающих 
жизнь», - делает вывод Ле 
Фану.

Материалы подготовил Николай Иванов

В западном банковском 
сообществе нарастает пе-
реполох: там опасаются, 
что Иран, Россия и Китай 
создадут свою междуна-
родную кредитную систе-
му в обход существующей 
и находящейся под кон-
тролем американских фи-
нансовых воротил. Хуже 
того, другие страны могут 
отказаться от использова-
ния американской валю-
ты в качестве резервной.

Но Трамп пока упорно 
идет на обострение. Его со-
ветник Болтон заявил, что 
правительство США дает 
европейским компаниям 
несколько месяцев, чтобы 
убраться из Ирана. В слу-
чае новых сделок ослушни-
ки будут наказаны. В ответ 
Европа сдержанно пригро-
зила контрсанкциями.

Еще более пугающей 
выглядит перспектива 
войны США и их союз-
ников с иранским режи-
мом. Во всяком случае, 
опосредованный удар 
уже нанесен - глава Цен-
трального банка Ирана 
включен в список терро-
ристов. Вашингтон пы-
тается запретить банкам 
других стран контактиро-
вать с иранскими. Новый 
посол США в Германии, 
бывший телевизионщик 
из Fox News Ричард Грен-
нел потребовал, чтобы 
немецкие компании не-
медленно прекратили все 
свои операции в Иране. 
Левые тут же потребо-
вали от Меркель вызвать 
Греннела для объясне-
ний. Но фрау канцлер 
пока помалкивает.

В панике и британский 
бизнес, который поспешил 
опередить конкурентов и 
по-крупному вложиться в 
Иран, заключив выгодные 
сделки на десятки милли-
ардов фунтов. И вот Трамп 
буквально выхватывает 
этот жирный кусок у бри-
танских магнатов.

Тем временем в Пари-
же и Берлине вдруг с на-

деждой вспомнили о вос-
точном соседе. Немецкая 
пресса пишет, что на сто-
роне России сейчас часть 
партии ХДС, политики из 
«Альтернативы для Гер-
мании», левые и большая 
часть социал-демократов. 
Все они требуют сосре-
доточиться на диалоге с 
Москвой и отказаться от 
российских санкций.

  Загадка эволюции

Осьминоги - 
пришельцы 
из других 
миров?
Биологи давно подозревали, 
что осьминоги представляют 
собой нечто отличное от других 
живых существ. И вот три де-
сятка ведущих ученых обосно-
вали теорию внеземного про-
исхождения этих смышленых 
обитателей морских глубин.

У осьминогов обнаружена очень 
сложная нервная система, их глаза 
похожи на линзы камер, они пора-
зительно гибкие и изворотливые, 
к тому же наделены даром камуф-
лирования. Они всегда таили в себе 
неразгаданную тайну, так как появи-
лись на планете внезапно, словно бы 
ниоткуда, поправ теорию эволюции.

Поражает сложность гено-
ма этого животного. У осьмино-
гов найдены трансформируемые 
гены, которые не имеют аналогов. 
У исследователей возникло ощу-
щение, что эти гены были поза-
имствованы не из прошлого, а из 
довольно отдаленного будущего...

Высказана гипотеза, что на Зем-
лю попали замороженные в глыбе 
ледяного болида яйца осьминога. 
Это космическое тело упало в Ми-
ровой океан примерно 270 млн лет 
назад и послужило причиной взрыв-
ного распространения осьминогов.

Прежде жизнь на нашей плане-
те была представлена лишь про-
стейшими организмами, и вдруг 
возникли основные группы жи-
вотных. Это загадочное явление 
называют Кембрийским взрывом, 
сыгравшим критическую роль в 
эволюции. Теория, все еще отвер-
гаемая многими учеными, гласит, 
что на Земле был посеян инопла-
нетный биологический материал. 
И главным доказательством тому 
становятся именно осьминоги.

Тридцать три ведущих исследо-
вателя опубликовали в журнале 
«Прогресс в биофизике и молеку-
лярной биологии» статью о том, 
что целый ансамбль обитаемых 
планет в нашей Галактике состав-
ляет одну биосферу с ее внутрен-
ними связями, а жизнь существует 
по всей Вселенной. Она-то и обе-
спечила поразительное генетиче-
ское разнообразие, приведшее в 
итоге к появлению человечества.

Эту теорию подтверждают на-
ходки микроорганизмов, которые 
способны выживать в условиях кос-
моса: бактерии, сложные клетки, 
семена... Важную роль в посевной 
кампании на Земле могли сыграть 
вирусы, обладающие свойством из-
менения генетики организмов, на 
которые они воздействуют.

Так что, если у вас в саду появи-
лось откуда ни возьмись какое-ни-
будь диковинное растение, возмож-
но, это прямая доставка из космоса.

Фармкомпании делают 
здоровых людей больными

  Рецепт обогащения

Союз Америки с Европой подорвался 
на «иранской мине»

  Милые бранятся...

За последние месяцы Трамп основательно по-
дорвал трансатлантическое сотрудничество. 
Так, немецкие политики назвали выход США из 
соглашения с Ираном самым опасным внеш-
неполитическим шагом Вашингтона со времен 
вторжения в Ирак в 2003 году.

Европейские аналитики 
встревожены тем, что 

врачи выписывают па-
циентам все больше ле-
карств, зачастую просто 

ненужных и вызывающих 
серьезные осложнения.

FO
TO

D
O

M
.R

U

R
EX

/F
O

TO
D

O
M

КО
М

М
ЕР

С
АН

ТЪ
/F

O
TO

D
O

M



5ИНФОРМАЦИЯ ДЛЯ ВСЕХ22(1274) 
22 мая 2018 года
www.mirnov.ru



6 НАРОД И ВЛАСТЬ 22(1274) 
22 мая 2018 года

www.mirnov.ru

Умножай на 11
«Справедливая Россия» 

внесла на рассмотрение в 
Госдуму законопроект о сни-
жении зарплаты депутатов 
до средней по стране.

Сегодня зарплата рядо-
вого депутата больше зар-
платы среднего россиянина 
примерно в 11 раз - она со-
ставляет 384 тыс. руб. в месяц 
(около 6,5 тыс. долларов), 
или 4,6 млн в год. По мнению 
эсеров, при таких доходах де-
путату нет никакого резона 
заботиться о росте благосо-
стояния простых россиян.

А вот если привязать до-
ход народных избранников 
к среднему доходу на-
селения, то депутаты 
будут стремиться «по-
высить средний зарабо-
ток россиян, тогда они и 
сами получат более вы-
сокий доход», заявили 
в «Справедливой Рос-
сии».

Против нового за-
кона резче всех вы-
сказался глава ЛДПР 
Владимир Жиринов-
ский. По его словам, 
«во всем мире депута-
ты получают больше, 
чем депутаты России». 
Кроме того, если снизить 
депутатам зарплаты, «здесь 
будут только каменщики, 
водители, то есть люди, не 
имеющие высокого уровня 
образования и знаний».

Глава Федерации незави-
симых профсоюзов России 
(ФНПР) Михаил Шмаков 
считает, что закон не пройдет 
- депутаты не смогут прого-
лосовать против самих себя.

А вот депутаты польского 
сейма взяли да и проголосо-
вали - на днях они понизили 
себе зарплату на 20%! До 
этого средняя зарплата де-
путата Польши составляла 
3 тыс. долларов в месяц, что 
в 2,5 раза выше средней зар-
платы по стране.

То есть польский депутат 
зарабатывал меньше нашего, 
российского, в два раза при 
средней зарплате в Польше 
около 80 тыс. рублей.

А сколько на руки?
Может, это только в 

Польше народные избран-
ники, фигурально выра-
жаясь, сидят на голодном 

пайке? Нет, не только в 
Польше! В Испании депу-
тат тоже «голодает» - его 
зарплата всего 3,5 тыс. дол-
ларов в месяц. В Болгарии 
депутаты и вовсе умудря-
ются как-то жить на 1,5 
тыс. долларов. В Казахста-
не, где уровень жизни выше 
российского, депутатам 
платят по 2,5 тыс. долларов 
в месяц.

Да, в некоторых странах 
депутат действительно по-
лучает побольше нашего. 
Так, в Англии зарплата де-
путата составляет 8 тыс. 
долларов (при средней 
зарплате по стране 3 тыс. 
долларов). Но в Англии 

у парламентария нет бес-
платного медобслужива-
ния, служебного жилья и 
автотранспорта, кучи по-
мощников за счет бюджета. 
К тому же депутат Англии 
со своей зарплаты платит 
чуть ли не половину в ка-
честве налогов. И что же у 
него остается? А остается 
еще меньше, чем у наше-
го депутата на руки после 
уплаты 13% НДФЛ.

Зарплаты депутатов в стра-
нах ЕС отличаются от средней 
зарплаты по стране в два раза. 
Для примера: Швеция, Сло-
вения, Хорватия, Бельгия - ко-
эффициент 2,0; Германия - 2,8; 
Португалия, Греция - 2,7; Нидер-
ланды, Франция - 2,5; Финлян-
дия - 1,9; Дания - 1,8; Люксем-
бург - 1,5; Испания - 1,2.

Как же этим странам уда-
ется достичь такого высоко-
го уровня благосостояния 
своих граждан, если в депу-
татах у них, если верить Вла-
димиру Вольфовичу, одни 
необразованные водители и 

каменщики? Да и то они на 
такую нищенскую зарплату 
не пойдут.

Цена диплома
«Наш депутат высокооб-

разован? - удивляется глава 
агентства «Российское пра-
во» Алексей Самохвалов. - В 
массе своей депутаты Госду-
мы - люди малограмотные, 
окончившие платные ком-
мерческие вузы. Немало 
депутатов имеют даже уче-
ные степени, но сколько из 
них просто купили эти зва-
ния кандидатов и докторов 
наук?»

«Давайте сделаем зар-
плату депу-
тата средней 
по региону, 
- поддержива-
ет авторов за-
конопроекта 
Самохвалов. - 
70 тыс. руб. по 
Москве - как 
раз европей-
ская норма, две 
средние зар-
платы по стра-
не. Депутат 
работает один-
два дня в не-
делю: пришел 
на пленарное 

заседание, кнопочки пона-
жимал... За два рабочих дня 
в неделю 70 тыс. руб. - это 
более чем достойная зар-
плата».

«Законы депутаты сами 
не пишут, - продолжает Са-
мохвалов. - Это за них де-
лают специальные юристы. 
Депутату надо просто нажи-
мать на кнопочку так, как 
велит глава фракции. И что 
же, платить за это в месяц 
400 тыс. рублей?»

И все же в одном Жири-
новский прав - таких зар-
плат, как у наших народных 
избранников, нет нигде в 
мире. В Италии, где депута-
ты получают самую боль-
шую в ЕС зарплату, разрыв 
со средней зарплатой по 
стране составляет 5,3 раза. 
У нас же, напомню, зарпла-
та депутата больше средней 
в 11 раз! Это рекорд, к кото-
рому ни одна страна в мире 
не смогла приблизиться 
даже близко.

Аделаида Сигида

В дни майских праздников молодые люди отметились на 
самых разных массовых мероприятиях - от первомайских до 
приуроченных ко Дню Победы. Но выходили подростки и на 
те акции, которые власти стараются запретить и разогнать. 
Тенденция, как говорится, налицо.

«Смуты зачастую начи-
наются с внешне незначи-
тельных событий, - пишет по 
этому поводу публицист, свя-
щенник Александр Шумский. 
- В свое время парижским 
студентам удалось отправить 
в отставку великого прези-
дента Франции Шарля де Гол-
ля. А ведь когда эти студенты 
только начинали бузить, де 
Голль неосторожно бросил: 
«Молодые люди просто не 
хотят учиться».

Отец Александр замечает, 
что молодежь перестала вен-
чаться, носить кресты и все 
больше участвует в полити-
ческих акциях.

«Впервые за 25 лет, что 
я служу в храме Святителя 
Николая в Хамовниках, в 
воскресенье после Светлой 
седмицы у нас не было со-
вершено ни одного таинства 
венчания, - продолжает свя-
щенник. - И такое в этом году 
наблюдалось не только в на-
шем храме, хотя во все преды-
дущие годы у нас желающих 
венчаться в этот день было 
столько, что мы вынуждены 
были многим отказывать. 
Это, кстати, касается и таин-
ства крещения - все меньше 
и меньше людей приходят 
креститься. Я не берусь де-
лать из этого какие-то далеко 
идущие выводы - возможно, 
это некая случайность. Время 
покажет. Но очень не хочет-
ся думать, что молодежь, не 
желающая идти в храм вен-
чаться, пополняет ныне ряды 
новых революционеров. Судя 
по всему, начался процесс рез-
кого левения в настроениях 
молодежи».

Конечно, юности свой-
ственны увлечения новыми 
технологиями, революцион-
ная романтика, конспироло-
гия. А что молодой человек 
может найти в храме?

«Маленькие приходы на 
грани выживания, думают, 
как оплатить коммунальные 
платежи, на что сделать кос-
метический ремонт, а не о 
том, как наладить молодеж-
ную работу. Ну и скандаль-

ные истории со священно-
служителями, периодически 
появляющиеся в Сети, тоже 
делают свое дело», - вступает 
в диалог одна из комментато-
ров Людмила Зуева.

«Я недавно спросил одного 
молодого парня, почему он не 
носит нательный крест. Ответ 
был весьма неожиданным: 
«Это сейчас уже не модно». 
Полагаю, что к его словам 
следует отнестись серьезно. 
Надеюсь, что наш националь-
ный лидер Владимир Путин 
понимает молодежную про-
блему и не повторит ошибок 
своего великого французско-
го коллеги Шарля де Голля», 
- пишет Александр Шумский.

Что тут может сделать 
президент? Если захочет - 
многое. По опросам «Левада-
центра», рейтинг одобрения 
Владимира Путина наиболее 
высок как раз среди возраст-
ной группы от 18 до 24 лет и 
составляет 86%. Значит, его 
инициативы, его пример, его 
мнение не будут для молодых 
людей пустым звуком.

«Если мы действительно 
хотим привлечь в наши хра-
мы молодежь, думаю, мы 
прежде всего должны потес-
ниться и дать этой молодежи 
место, заранее зная, что нам 
самим будет неудобно и не-
приятно, что молодежь наде-
лает кучу ошибок и вообще 
будет постоянно выпендри-
ваться не по делу. Но такая уж 
у нее роль...

Нынешняя модель приход-
ской жизни, в которой прихо-
жанин - пассивный потреби-
тель, от которого ничего не 
зависит, не просто малопри-
влекательна для молодежи, 
она еще и не слишком благо-
приятна для церкви в целом», 
- говорит православный пу-
блицист Андрей Десницкий.

Разговор на данную тему 
долгий и сложный. Но вести 
его необходимо, если мы не 
хотим, чтобы молодые по-
коления окончательно по-
грязли в бытовых заботах и 
импортных гаджетах.

Евгений Александров

дорогу к храму

Привяжут ли зарплату 
нардепов к средней 

по стране?
На предложение «Справедливой России» 

снизить зарплату депутатам Владимир 
Жириновский заявил, что наши народные 

избранники и так самые нищие в мире. 
Однако статистика говорит, что все с 

точностью до наоборот!

-
ы 
-
-
и 
-
 

изить

п
т
п
- 
е
к
С
7
М
р
ск
ср
п
не
ра
дв
де
на

ХОТИТЕ ВЕРЬТЕ, ХОТИТЕ НЕТ
Если члены Госдумы - люди далеко не бедные, то о представителях региональных законодательных собраний этого не скажешь. Судя по декларациям о доходах за 2017 год, пишет РБК, 68 из них жили за чертой бедности. То есть их доходы оказались ниже годового прожиточного минимума. Бедствуют депутаты Тувы, Карачаево-Черкесии, Ингушетии, Калмыкии, Алтая… При этом 14 депутатов задекла-рировали даже нулевые доходы (больше всего таких парламентариев в Северной Осетии - 4). Тут бы их пожалеть, да сомнения берут: у многих из них в соб-ственности числится целая куча недвижимости.
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Молодежь забыла
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Соревновательный дух и стремление к получению прибыли!
Занятия спортом помогают 
достигать целей в бизнесе. 
Спорт закаляет характер, 
способствует позитивному 
мышлению и учит уважать 
партнеров. Среди клиентов 
Кредитного потребитель-
ского кооператива «Ин-
вест- Проект» очень много 
спортсменов, как профес-
сионалов, так и любителей. 
Чаще всего это марафон-
цы на длинные дистанции 
и люди, профессионально 
занимающиеся спортивной 
ходьбой. Мы задались во-
просом: «Почему именно 
таким видом спорта занима-
ются наши клиенты»? От-
вет очевиден: марафон на 
длинные дистанции и спор-
тивная ходьба предполага-
ют хорошую физическую 
форму, выносливость и ми-
нимальные затраты, свя-

занные с расходами на та-
кое хобби. Марафон может 
быть не только командным, 
чаще всего он у каждого из 
нас свой, индивидуальный - 
длиною в жизнь и в этом ма-
рафоне каждый из нас хочет 
быть победителем. По сути 
все клиенты Кредитного 
потребительского коопера-
тива «Инвест-Проект» - по-
бедители, ведь они выбрали 
для себя максимально без-
рисковый, на сегодняшний 
день, инструмент сохране-
ния и приумножения сво-
его капитала. Социальная 
активность на протяжении 
всей жизни положительно 
сказывается на здоровье 
уже в зрелом возрасте. Жен-
щины и мужчины с высо-
ким уровнем интеллекта, 
хорошим образованием, 
стабильным доходом и бо-

гатой социальной жизнью 
меньше всего подвержены 
психическим отклонениям 
и снижению умственных 
способностей в преклонном 
возрасте. В зоне риска на-
ходятся жители мегаполиса 
с  низким социально-эконо-
мическим статусом, вред-
ными привычками и отсут-
ствием общения.  Для того, 
чтобы быть актуальным и 
уместным в любом возрасте 
нужно думать, прежде всего, 
о себе и своем месте в обще-
стве. Грамотно планируя 
свое завтра, можно с уверен-
ностью жить сегодня! Неда-
ром говорят, что так как ты 
прожил сегодняшний день, 
также ты проживешь и день 
завтрашний. Любите и ува-
жайте себя и своих близких 
инвестируйте в себя и в свой 
завтрашний день!    

+ 6%* 

** Если вы планируете раз-
мещать 1 млн. рублей, то 
вы сможете получить еди-
новременно 12% от суммы 
договора. Срок действия 
акций с 01.05. до 31.05.2018.  
Звоните нам: +7(499) 346 77 
65 и наши менеджеры поста-
раются сделать вашу жизнь 
немного ярче чем сейчас!

* При заключении догово-
ра на сумму от 500 000 р., вы 
получаете, дополнительно, 
плюс 6% от суммы договора в 
конце срока размещения, дан-
ное предложение не является 
выплатой % по сбережениям.  

КПК «Инвест-Проект» пред-
лагает вам размещение ва-
ших сбережений под 13,05% 
годовых.  Центробанк выпу-
скает рекомендации относи-
тельно предельно допусти-
мой величины процентной 
ставки КПК, и не может 
превышать 1,8 (одну целую и 
восемь десятых) ставки Цен-
трального Банка РФ.     

КПК работает в соответ-
ствии с Федеральным за-
коном №190 «О кредитной 
кооперации». Правовая 
форма КПК предполагает 
открытость деятельности – 
это главное преимущество 
потребительского коопе-
ратива. Пайщики обладают 
полной информацией о ходе 
работы и финансовых по-
казателях. Подписывая до-
говор на размещение сбере-
жений вам не имеют права 
подсунуть договор с ООО и 
это самый важный аргумент 
в пользу КПК!

При заключении договора 
возможно оформление инди-
видуального полиса страхо-
вания.  Генеральный партнер 
ООО «Центральное Страхо-
вое Общество». Лицензия на 
осуществление страхования 
СИ №3517 от 19.08.2015г. КПК 

в соответствии с  действую-
щим законодательством фор-
мирует резервный фонд для 
покрытия возможных убыт-
ков и является членом само-
регулируемой организации 
СРО «Союзмикрофинанс» - 
№657. КПК «Инвест-Проект», 
состоит в гос. реестре Цен-
трального Банка РФ (ОГРН: 
1167746426803).  
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Альтернативы нет?
Владимир Путин внес на 

рассмотрение Госдумы кан-
дидатуру Алексея Кудрина на 
пост главы Счетной палаты 
РФ. Как вы понимаете, после 
инаугурации идет формиро-
вание нового правительства. 
И вот Кудрин может занять 
место Татьяны Голиковой. Не 
смотрите, что Вячеслав Во-
лодин назвал четыре кандида-
туры на пост главы Счетной 
палаты: также это Анатолий 
Аксаков, Максим Рохмистров 
и Юрий Синельщиков. Просто 
по закону выборы не могут 
быть безальтернативными. 
Но с кандидатурой уже опре-
делились.

Это назначение исключит 
либерального экономиста из 
реальной политики, но по-
зволит бывшему министру 
финансов получить важный 
статус в государственных 
структурах. В том, что Кудри-
на не позвали в кабинет мини-
стров, не было неожиданно-
сти. Во-первых, начальником 
оказался бы все тот же чело-
век, с которым у него не зала-
дилось. Во-вторых, после сво-
его скандального увольнения 
в 2011 году он так и не нашел 
своего места в сложившейся 
системе.

Помните, как это было? 
Алексей Леонидович посмел 
публично вступить в кон-
фликт с Дмитрием Медведе-
вым, который в тот момент за-
нимал пост президента России. 
Это ведь из ряда вон, за такое 
система жестко карает.

При этом мало кто понял, 
из-за чего возникли разно-
гласия. И тут самое время на-
помнить о двух либеральных 
кланах-клубах внутри нашей 
верховной власти.

Друг Собчака
Начнем издалека. Алексей 

родился в Добеле в 1960 году 
- это городок в Латвийской 
ССР с населением 10 тыс. че-
ловек. Его отца помотало 
по службе - были и Тукумс, и 
Монголия, и местечко Борзя 
Читинской области. Только в 
середине 1970-х Кудрины осе-
ли в Архангельске, где Алек-
сей окончил среднюю школу.

Уже тогда он решил за-
няться политэкономией, но 
на вступительных экзаменах 
в Ленинградский госунивер-
ситет завалил сочинение. По-
ступил на вечернее отделение 
экономфака, а днем подраба-
тывал инструктором по во-
ждению и автомехаником.

С однокашниками по ЛГУ 
повезло: на одном курсе учил-
ся Андрей Илларионов (в бу-
дущем советник Путина по 
экономике), курсом старше 
- Илья Южанов (министр по 
антимонопольной политике). 
Педагоги вспоминали, что из 
этой троицы Кудрин был са-
мым незаметным - скромным, 
занудистым и дотошным. Уде-
лял много времени учебе и 
всегда ходил с толстой тетра-
дью.

После окончания вуза в 
1983 году Кудрин попал по рас-

пределению в знаме-
нитый питерский 
Институт социаль-
но-экономических 
проблем (ИСЭП). 
Там же познако-
мился с Верони-
кой Шаровой, 
ставшей его пер-
вой женой, роди-
лась дочка Полина. 
Поступил в аспи-
рантуру Института 
экономики Академии 
наук в Москве. При этом 
академик Абалкин своего 
знаменитого теперь аспиран-
та вообще не помнил.

Москва, середина 1980-х, 
перестройка. Жизнь бур-
лила, и Кудрин не сидел без 
дела - он занял пост зампре-
да совета молодых ученых 
ИСЭПа. И даже участвовал 
в неудачной попытке избрать 
Анатолия Чубайса директо-
ром института. Хотя удача 
все же была - летом 1990-го 
Чубайс возглавил комитет 
по экономической реформе 
Ленгорисполкома и на долж-
ность первого зама пригласил 
Кудрина.

Когда Гайдар перетащил 
Чубайса в Москву, многие 
воспринимали Алексея Лео-
нидовича как зама, оставлен-
ного на хозяйстве. Но Кудрин 
работал активно - не только 
разбирался в макрофинансо-
вых тонкостях, но и не брезго-
вал рутиной, чем приглянулся 
мэру Анатолию Собчаку.

Вскоре Кудрин стал глав-
ным финансистом Петербур-
га. К нему шли за деньгами и 
почти всегда слышали один 
ответ, за что дали прозвище 
«господин Нет».

Когда губернатором стал 
Владимир Яковлев, то коман-
да Собчака ушла из Смоль-
ного. Чубайс, уже глава новой 
администрации Ельцина, при-
гласил Алексея Леонидовича 
в Москву на пост начальника 

Главного контрольного управ-
ления, а потом и замминистра 
финансов.

Однажды Кудрин расска-
зал: «Когда в марте 1997-го 
уходил в Минфин первым за-
мом, меня спросили, кого я 
рекомендую на свое место для 
контрольной работы в адми-
нистрации президента. Я отве-
тил, что лучше всего для этой 

работы подходит Владимир 
Путин».

Вот такая протекция, с по-
мощью которой Владимир 
Владимирович сделал первый 
шаг на пути к президентству. 
Ну а Кудрин в эпоху Путина 11 
лет возглавлял Министерство 
финансов РФ.

С президентом на ты
Позиция Путина на кон-

фликт Медведева с Кудриным 
оказалась довольно странной. 
Он не высказал ни слова в 
осуждение Алексея Леонидо-
вича, подчеркнуто нелояльно-
го к тогдашнему президенту. 
Более того, вскоре Владимир 
Владимирович назвал недав-
него отставника «полезным 
и нужным нам человеком», 
а также подчеркнул, что Ку-
дрин «останется в команде».

Еще бы! Они оба с 90-х 
были первыми заместителя-

ми Собчака и с тех пор на 
ты. Медведев же в глазах 
Кудрина серьезного веса 
никогда не имел. Ну а Дми-
трий Анатольевич не хотел 
иметь под собой такого 
строптивого подчиненного. 
Об их совместной работе 
не могло быть и речи.

Чем занимался Кудрин 
в последние годы? Кури-
ровал разные проекты 
- Комитет гражданских 
инициатив, Центр страте-
гических разработок, ра-
ботал в Экономическом 
совете при Путине. Зи-
мой 2011/2012 г. пытался 
быть посредником между 
протестующими с Болот-
ной площади и Кремлем. 
Но нельзя сказать, что 

где-то он добился большо-
го успеха.
Его выслушивали в Крем-

ле и Белом доме, но реальных 
полномочий он не получал. 
При этом экс-министр финан-
сов занимал в российской эли-
те своеобразное место влия-
тельного околокремлевского 
деятеля и старого товарища 
Путина, которого считала сво-
им и несистемная оппозиция.

И по отношению к Кудри-
ну всегда ходили слухи, что 
политика вот-вот назначат 
на какую-то высокую долж-
ность. В общем-то это и было 
его основным политическим 
капиталом.

Но подвешенное состояние 
затянулось на семь лет. Оста-
ваться так долго в чине веч-
ного претендента-номинанта 
уже неприлично и глупо. Да и 
возраст неумолим - уже 57 лет, 
пенсия не за горами.

Так что Счетная палата ста-
ла идеальным решением для 
Путина по трудоустройству 
своего давнего друга, которо-
му он был обязан переездом в 
Москву. С одной стороны, Ку-
дрин получает долгожданный 
официальный статус с вполне 
определенными полномочия-
ми: наличие Счетной палаты 
прописано в Конституции.

С другой - относительно 
независимый статус, то есть 
не будет выполнять указания 
Медведева и по факту станет 
подчиняться только президен-

ту. Путин же в лице своего дав-
него соратника получит свое-
образного контролера над 
правительством. В системе 
сдержек и противовесов госу-
дарственного управления это 
совсем не лишнее обстоятель-
ство: иметь соратников-со-
перников в состоянии борьбы 
друг с другом вполне во вкусе 
главы Кремля.

И не забывайте, что у Ку-
дрина есть все необходимое 
для назначения на эту долж-
ность. Это и большой опыт 
государственного управления 
в сфере финансов, и работа 
начальником контрольного 
управления администрации 
президента при Ельцине.

Конечно, Алексей Леони-
дович идет в Счетную палату 
не ради места. Судя по всему, 
политик имеет честолюбивые 
планы. Возможно, Кудрин 
получил какие-то обещания 
на этот счет от президента и 
надеется что-то изменить в 
работе проверяющего органа 
- заняться реальным делом, в 
котором будет чувствоваться 
результат. Однако надо пони-
мать, что никаких конститу-
ционных изменений в статусе 
Счетной палаты никто не до-
пустит и что ее работу Путин 
будет регулировать по лично-
му усмотрению. Сегодня пре-
зидент сочтет, что деятель-
ность Счетной палаты надо 
оживить, и даст отмашку на те 
или иные действия. Завтра со-
чтет это политически нецеле-
сообразным и отзовет преж-
нее разрешение.

Продвинутый спец
Ну и как штрих к портрету 

- Кудрин во многих вещах по-
казывает себя современным 
и прогрессивным человеком. 
Вот, например, что он думает 
о блокировке мессенджера 
Telegram: «Я сам им пользу-
юсь даже после блокировки. 
Сейчас идут перебои, ино-
гда работает, иногда нет... 
Вопрос безо пасности, безу-
словно, имеет значение. Но 
это не должно происходить 
с такими последствиями для 
пользователей... Нужно было 
серьезнее продумать, достиг-
нут ли эти меры результата. 
Мне кажется, это решение, 
эта операция была проведена 
без достаточной подготовки. 
Нельзя было создавать ситуа-
цию, которая повлекла такие 
последствия для пользовате-
лей, особенно для тех, кто не 
связан с Telegram...

Поскольку Россия видит 
новые возможности именно 
в росте производительности 
труда, цифровизация может 
обеспечить почти треть этого 
прироста в ближайшие шесть 
лет. И этот шаг усложняет 
дальнейшую цифровизацию 
российской экономики».

Конечно, Алексей Леони-
дович - жесткий начальник, 
строптивый подчиненный 
и знающий специалист. При 
этом он человек продвину-
тый. За такими будущее.

Материал подготовил 
Степан Строев 

Алексей КУДРИН: 
КОНТРОЛЕР 
ПРАВИТЕЛЬСТВА
«Мир новостей» уже 
рассказывал об Алексее 
Кудрине в материале под 
названием «Господин Нет». 
Обычно в нашей рубрике 
«Сильные мира сего» 
мы не повторяемся, 
но ради такого 
человека не 
грех сделать 
исключение.
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Москвичка 
Елена Шонгелия из тех лю-
дей, кто проводит свой от-
пуск в Европе. Вот и сегодня 
она планирует путешествие 
по Австрии и Швейцарии - на 
это уйдут все отложенные за 
год деньги. Конечно, в этих 
вовсе не дешевых странах 
приходится экономить. Един-
ственное, на что Елена готова 
потратить любые средства, 
- это перелет из России и об-
ратно. 

Несколько лет назад, от-
правляясь из Шереметьева 
в Мюнхен, она привыч-
но сдала свой чемодан в 
багаж. Но до Германии 
он не долетел, а почему-
то отправился другим 
рейсом в Будапешт. Об 
этом представители 
российского перевоз-
чика рассказали Елене 
уже в Баварии через 
три дня поисков. К это-
му времени женщина 
потратила немалые 
деньги на покупку 
новой одежды и не-
обходимых в поездке 
мелочей, а также на 
аренду гостиницы, так как 
вместо увлекательных экс-
курсий по Европе обивала 
порог офиса перевозчика. За 
все мытарства авиакомпания 
выплатила пассажирке ком-
пенсацию... 10 тыс. рублей.

«Теперь я летаю только с 
иностранными перевозчика-
ми. У них тоже бывают ошиб-
ки с багажом. Но за потерю 
чемодана в Европе я бы по-
лучила несколько миллионов 
рублей. У нас же за потрачен-
ные по вине авиакомпании 
время, силы, нервы и деньги 
не отвечает никто», - говорит 
Елена.

Пассажиры, улетающие 
отдыхать на средиземномор-
ские курорты чартерными 
рейсами, давно не удивляют-
ся тому, что рейсы задержи-
ваются на несколько часов. 
Им положена материальная 
компенсация - 25 рублей за 
час простоя. Заместитель 
председателя Общероссий-
ского объединения пассажи-
ров Илья Зотов говорит, что 
за два года не было ни одного 
случая выплат. «Просто ни-
кто не хочет заниматься этой 
бюрократией или обращать-
ся в суд из-за 100-150 рублей», 
- объясняет он.

Европа нам поможет 
В прошлом году лишь не-

многие обратили внимание на 
сообщение о том, что Россия 
ратифицировала междуна-

родную Монре-
альскую конвенцию, которая 
принята более чем в 100 стра-
нах мира. И напрасно: приня-
тие этого документа обещает 
изменить жизнь пассажиров 
в лучшую сторону. Теперь все 
компенсации должны выпла-
чивать по мировым стандар-
там.

До сих пор в России ис-
пользовалась Варшавская 
конвенция. Ключевая раз-
ница для пассажира - в раз-
мере максимальных выплат, 
которые можно получить от 
перевозчика. Все они в Мон-
реальской конвенции при-
вязываются к собственной 
валюте. Это искусственное 
платежное средство, курс 
которого формируется на 
основе пяти валют - доллара, 
евро, японской иены, китай-
ского юаня и фунта стерлин-
гов. Сегодня одна единица 
этой валюты соответствует 
80 рублям.

Разницу между двумя стра-
ховыми системами легко 
можно проследить по тем 
трагическим случаям, ког-
да самолеты не долетают до 
места назначения. За гибель 
пассажира по Монреальской 
конвенции россиянам пола-
гается около 8,7 млн рублей, 
а по Варшавской - только 
2 миллиона. Да и то не всегда 
- выплаты зависят от множе-
ства условий.

В октябре прошлого года 
в Замоскворецком суде Мо-

сквы началось 
рассмотрение кол-
лективного иска от 
149 родственников 
пассажиров лайне-
ра А321 авиакомпа-
нии «Когалымавиа». 
Авиакатастрофа 
произошла в небе 
над Синайским полу-
островом в октябре 
2015 года. Оказалось, 

что часть родственников по-
лучила от страховщиков все-
го 500 тыс. рублей компенса-
ции. Родные членов экипажа 
утешились суммой 100 тысяч. 
И это при том, что на 
Западе за гибель близко-
го человека в авиаката-
строфе могут выплатить 
несколько миллионов 
долларов. Американский 
юрист Стивен Маркс, 
участвующий в процессе, 
сказал тогда, что политика 
российских страховых ком-
паний отражает «хамское 
и циничное отношение к 
жертвам теракта».

Путешественники могут 
почувствовать разницу меж-
ду двумя конвенциями и в тех 
случаях, когда авиа компания 
потеряла или повредила их 
вещи. Компенсация вырастет 
почти в семь раз. Сейчас вы-
платы за предметы, сдавае-
мые в багаж, составляют 600 
рублей за килограмм, или 12-
13,6 тыс. рублей за чемодан. 
За потерю ручной клади по 
старым правилам выплачи-
вали не более 11 тыс. рублей. 
Зато по Монреальской кон-
венции за каждый килограмм 
потерянного багажа можно 
получить 1476 рублей, или до 
87,8 тыс. за чемодан. И это не 
предел: если удастся доказать, 
что в сумке были дорогостоя-
щие предметы, сумма выплат 
значительно увеличится.

Про компенсацию в 25 руб-
лей за час задержки рейса те-
перь можно забыть. Сейчас 
речь идет о том, что эта сумма 
будет увеличена до 100 руб-
лей. Хотя в Минтрансе заяв-
ляют, что оптимальной была 
бы цифра в 339 рублей за час. 
Но эксперты говорят, что 
пока это маловероятно. Едва 
живые перевозчики просто 
не потянут такие расходы. 
Уже сейчас даже самые силь-
ные из них идут на всяческие 
ухищрения, чтобы не платить 
хотя бы за го-

стиницу и горячее питание, 
положенное при долгом про-
стое. 

В декабре случился серьез-
ный скандал с «Аэрофлотом». 
Порядка 40 бортов не смогли 
вовремя вылететь из Шере-
метьева. Пассажиров по 5-7 
часов держали в запертых са-
лонах и каждые 20 минут со-
общали, что вот-вот поступит 
команда на запуск двигателей. 
Логика менеджеров главного 
перевозчика страны была по-
нятна - ожидание команды 
диспетчера задержкой рейса 
не считается, поэтому ника-
кие дополнительные траты 
в этом случае не нужны. «Ни 
по каким правовым механиз-

мам «Аэрофлот» не обязан 
был выплачивать деньги. 
Сделали это под давлением 
общественности. Более 10 
млн рублей перечислили по-
страдавшим», - рассказывает 
Илья Зотов.

Однако официальные 
представители «Аэрофлота» 
предупредили, что автомати-
ческих платежей за задержку 
рейса, как в Европе, не будет. 
Ущерб придется доказать.

«Монреальская конвенция 
не обязывает авиакомпании 
добровольно выплачивать 
какую-либо сумму при каж-
дой задержке рейса. В Рос-
сии правила Евросоюза не 
применяются. Пассажир для 
получения выплаты будет 
вынужден обратиться в суд, 
чтобы доказать размер по-
несенных убытков», - заявил 
представитель компании.

А что в России?
Первый зампред Коми-

тета Госдумы по контролю 
и Регламенту Олег Нилов 
считает, что не должно быть 
никаких различий между 
пассажирами международ-
ных и внутренних рейсов, но 
Минтранс откладывает пред-
ложение распространить 
Монреальскую конвенцию 
на внутренние перевозки. 
Это значит, что мучения для 
путешественников по родной 
стране продолжатся и отве-
чать за них по-прежнему ни-
кто не будет.

«Если что-то случилось 
с багажом, надо сразу при-
глашать представителя аэро-
порта и авиакомпании, чтобы 
они запротоколировали на-
рушение. А потом обращать-
ся в суд - другого способа 
защитить свои права у пасса-
жира в России нет», - говорит 
Нилов.

Вероятно, ситуация не-
много изменится во время 
проведения чемпионата 
мира по футболу. Экспер-
ты считают, что уже сей-
час стоимость перелетов 
между городами, где будут 
играть команды, завыше-
на в 5-6 раз. К тому же у 
небольших авиакомпа-
ний нет никаких ресурсов, 
чтобы обслужить тысячи 
приехавших болельщи-
ков. Чтобы спасти си-
туацию, правительство 
разрешило иностран-

ным компаниям больше ме-
сяца летать между городами - 
участниками чемпионата. По 
логике это поможет снизить 
цены, к тому же выплачивать 
компенсации в случае необ-
ходимости европейцы будут 
по правилам Монреальской 
конвенции. Пока для боль-
шинства россиян это един-
ственный способ своими гла-
зами увидеть, как работают 
и как решают конф ликтные 
ситуации европейские лоуко-
стеры. Проблема в том, что за 
месяц до начала футбольных 
игр неясно, прилетит ли к нам 
челночить хотя бы один за-
падный самолет.

Наталья Пуртова

В ЗАГРАНКУ 
по европейским 

правилам ех лю
ой от

С начала лета начнут действовать поправки 
в Воздушный кодекс РФ, 
которые позволят получать серьезные 
компенсации за утерю багажа и задержки 
рейсов на международных 
направлениях. Пассажиров 
российских авиакомпаний 
ждут выплаты, 
сопоставимые 
с европейскими. 
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По общемировой статистике, че-

моданы теряются у каждого двухсо-

того туриста. В 2017 году на земном 

шаре был потерян 21 млн единиц 

багажа. При этом 47 процентов про-

пали при трансфере, 16 процентов 

забывали погрузить на борт, 4 про-

цента отправляли не туда, куда сле-

дует. 95 процентов пассажиров на-

ходят чемоданы в течение первых 

двух дней. Российские авиакомпа-

нии таких данных не дают.
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 Россия присоединилась        к Монреальской конвенции Сравните: за гибель пасса-жира по Монреальской кон-венции россиянам полагает-ся около 8,7 млн рублей, а по старой Варшавской - только 2 миллиона.
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Пенсионерка из Мо-
сквы Валентина Гаман 
даже не представляла, 
что стеклопакеты, ко-
торые ей установил 
сын 10 лет назад, могут 
кого-то заинтересо-
вать. Поэтому, ког-
да минувшей зимой 
раздался звонок и на 
другом конце прово-
да некая дама нетер-
пящим возражения 
тоном заявила, что 
хозяйке необходимо 
показать свои окна 
специалисту, женщи-
на почему-то повери-
ла. К тому же звонив-
шая представилась 
сотрудником не то 
управляющей компа-
нии, не то МФЦ. Да и 
осмотр обещали сде-
лать бесплатно.

В назначенное вре-
мя пришел человек в 
фирменном комбине-
зоне. Объяснил, что 
коммунальные службы 
борются за сбережение 
тепла в квартирах, а 
окна плохого качества 
пропускают холодный 
воздух. «Приходится 
увеличивать нагрузку 
по отоплению. А это 
большие расходы для 
города», - объяснил ви-
зитер. Хозяйка сочла 
такой довод убедитель-
ным.

Сразу выяснилось, 
что стеклопакеты уста-
новлены криво, где-то 
на раме появилась тре-
щина. Устранять се-
рьезные поломки надо 
было уже за свой счет. 
Замена оконных ручек 
- почти 7 тыс. рублей, 
подкрутить металли-
ческие элементы - еще 
3 тысячи. Хорошо, что 
таких денег у женщины 
не оказалось и она на-
значила повторный ви-
зит «оконщика». За это 
время хозяйка навела 
справки и узнала, что 
подобные услуги стоят 
как минимум вдвое де-
шевле. Да и сама про-
филактика окон - дело 
добровольное.

Эта проблема стала 
актуальной не только 
для Москвы, но и для 
всей страны. Хабаров-
ские журналисты даже 
провели интервью с 
теми, кто навязы-

вает свои услуги. И они, 
не стесняясь, подели-
лись секретами лукаво-
го ремесла.

«Мы ведем телефон-
ный разговор по спе-
циальным правилам. 
Обязательно обраща-
емся по имени и отче-
ству, представляемся 
сами, разговариваем 
доброжелательно, это 
повышает доверие со-
беседника. Слово «бес-
платно» обязательно, 
народ любит что-то по-
лучить на халяву. Ну и, 
конечно, ссылаемся на 
администрацию города. 
Пожилые люди верят 
чиновникам», - сообщи-
ла сотрудница одной та-
кой компании.

Сперва мастер де-
монстрирует видимость 
работы: осматривает 
окна, задает вопросы, 
смазывает уплотни-
тели и металлические 
элементы. Это дей-
ствительно бесплат-
но. Затем начинается 
накрутка: «Если есть 
трещинка, которую 
обычно устраняют гер-
метиком, предлагаем 
замену откосов и подо-

конника с утеплением. 
Если хозяйка жалуется, 
что у нее окна зимой по-
теют, навязываем заме-
ну стеклопакета, уплот-
нителя и фурнитуры. 

Даже если окна уста-
новлены вчера, всегда 
можно найти, к чему 
придраться, убедить че-
ловека, что это настоя-
щая катастрофа».

Часто мошенники 
предлагают подписать 
договор - это тоже вну-
шает доверие. Но имен-
но в документе и таятся 
главные опасности.

«В самом тексте 
скрывается еще одна 
хитрость - пункт об от-
казе от услуг компании 
со ссылкой на ст. 32 за-
кона «О защите прав 
потребителей». В со-
ответствии со статьей 
клиент имеет право 
отказаться от услуг 
компании, но при этом 
оплатить фактически 
понесенные фирмой 
расходы. Ссылаясь на 
этот пункт договора, 
ремонтники отказыва-
ют доверчивым клиен-
там в возврате предо-
платы, обогащаясь на 
значительные суммы», 
- говорит юрист Обще-
ства защиты прав по-
требителей Иван Ко-
нонов. 

Наталья Пуртова

Гонишь мошенников 
в дверь - они в окно

Навязчивые звонки с 
требованием срочно 
провести поверку 
водосчетчиков вроде 
пошли на убыль. Зато 
теперь расцвел новый вид 
мошенничества: телефоны 
горожан обрывают 

люди, предлагающие 
провести «обязательную» 
сертификацию или 
профилактику окон.

Важно!
В беседе с потенциальным клиентом мошенники 

часто говорят, что стеклопакеты должны пройти обя-

зательную сертификацию. И даже ссылаются на по-

становление правительства от 1 декабря 2009 года 

№982 и новую редакцию документа за 2016 год, где 

перечислена продукция, на которую надо оформ-

лять документы - сертификат или декларацию о со-

ответствии. Среди прочих товаров здесь действи-

тельно перечислены стеклопакеты, а также оконные 

блоки. Но... Это требование относится только к про-

изводителю, а никак не к простым гражданам. Бо-

лее того, фабрики сейчас могут ограничиться лишь 

декларацией о соответствии и спокойно выходить 

со своим товаром на рынок.
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- Илья, почему новый 
«Ледниковый период» вы 
решили сделать детским?

- Идея была у нас давно, 
но мы долго искали под-
ходящий формат: как это 
делать, каких участников 
отбирать, на что будет на-
целен сам проект? Неко-
торые сравнивают его со 
взрослым «Ледниковым 
периодом», но мне кажется, 
такое сравнение неумест-
но. Сравнивать проект, в 
котором катаются звезды, 
с этим нельзя. И хотя на-
звания у них похожи, но на 
самом деле он вполне само-
стоятельный и отличается 
от привычного зрителям 
«Ледникового периода».

- А почему вы не взяли в 
проект детей фигуристов 
или тех же звезд?

- Тогда бы этот проект 
назывался «Дети звезд на 

льду». Хотя такое, 
конечно, тоже воз-
можно и, может 
быть, было бы по-
своему интересно. 
Но в данном слу-
чае было принято 
решение, что мы 
выбираем именно 
звездочек фигур-
ного катания, де-
тей, которые уже 
чего-то достигли и 
которых точно не 
надо учить каким-
то азам.

- Большой был 
кастинг?

- Не было во-
обще. Мир фигур-

ного катания достаточно 
узок. Мы решили взять тех 
детей (в возрастной кате-
гории до 11 лет), которые 
претендуют на высокие 
результаты и места. Надо 
понимать, что этот проект 
все-таки нацелен не на то, 
чтобы показать способ-
ных детей, а на то, чтобы 
помочь им, дать дополни-
тельный импульс, открыть 
второе дыхание в тот пе-
риод, когда основные тур-
ниры завершены.

- Наверное, были по-
пытки пристроить кого-
то в проект по блату?

- Если кто-то станет го-
ворить, что у нас на про-
екте есть блатные дети, 
- это все будут голослов-
ные обвинения. За каждым 
ребенком стоит колоссаль-
ный труд и самого ребенка, 
и его тренера, и родителей, 

которые вложили много 
моральных сил, и не толь-
ко моральных.

- Скажите, а сложно 
говорить ребенку «нет»? 
Нет боязни, что отрица-
тельная оценка негатив-
но скажется на его ка-
рьере или юный фигурист 
вообще решит уйти из 
спорта?

- Ну конечно, можно за-
катывать глаза: «Какой 
кошмар! Бедный ребе-
нок плачет - какая жесто-
кость!» Но я - и как тре-
нер с большим опытом, и 
как продюсер этого шоу 
- абсолютно убежден, что 
слово «нет» в данном слу-
чае не дает повода для раз-
мышления о завершении 
карьеры. Наоборот, на-
стоящего спортсмена это 
больше разозлит, это очень 
хороший стимул для даль-
нейших побед. Вы имейте 
в виду, что каждый участ-
ник - не просто ребенок, а 
уже спортсмен: он прошел 
через десятки турниров, он 
всегда в борьбе. И дети от-
носятся к этому шоу как к 
одному из соревнований. 
Одной из целей проекта 
было и то, чтобы все уви-
дели: спорт - это не толь-
ко рекорды и медали. Мы 
часто говорим о том, что 
в спорте идет серьезный 
отбор. Но многие люди, 
далекие от спорта, не пони-
мают значения этих слов. 
Правильнее будет сказать, 
что в спорте имеет место 
жесточайший отбор!

- Подскажите тогда ро-
дителям: в каком возрас-
те лучше всего ставить 
ребенка на коньки?

- Спорт молодеет. С трех 
лет можно вести ребенка 
в секцию. Но необходимо 
очень четко отдавать себе 
отчет в том, что между де-
лом спортом заниматься 
нельзя. В спорте важен ре-
зультат, а он требует време-
ни и больших усилий. Если у 
вашего ребенка есть талант, 
то вы должны понимать, 
что вся жизнь вашей семьи 
и вашего ребенка будет под-
чинена спорту и требовани-
ям, которые он предъявляет. 
А они очень серьезные.

- Ваше шоу еще и дебют 
для Евгении Медведевой в 
качестве ведущей...

- Я рад, что Женя с нами. 
Мне кажется, что ей са-
мой достаточно интерес-
но. Тем более что сейчас у 
нее некая пауза, связанная 
с восстановительным про-
цессом. Переключиться на 
время на другое занятие - 
это тоже хорошо и полез-
но. Всем же нам интересно 
попробовать себя в новой 
ипостаси, и Женя, думаю, не 
исключение.

- И как вы оцениваете ее 
успехи в новом амплуа?

- Женя в кадре очень ор-
ганична. Она в нашем про-
екте абсолютно на своем 
месте, и мы все очень до-
вольны.

- Не могу не спросить и 
про взрослый «Леднико-
вый период». Будут новые 
сезоны?

- У того проекта сезон-
ность осенняя. Состоится 
ли он в новом сезоне - ре-
шение будет принимать ру-
ководство Первого канала. 
На данный момент такого 
решения нет. Проект этот 
очень дорогой, но мы всег-
да готовы за него взяться.

Валерия Хващевская

ФОТО ИЗ АРХИВА А. ЧЕХОВОЙ

 

Сколько новых провока-
ционных, скандальных про-
грамм появилось и скончалось 
на НТВ за последнее время. А 
«Следствие вели с Леонидом 
Каневским» - незамысловатая 
документальная программа 
про советскую уголовку - жи-
вет и здравствует. Хотя леген-
дарный детективный сериал 
«Следствие ведут ЗнаТоКи» 
сейчас уже мало кто помнит...

Формат правит миром. Как 
бы мы ни относились к этому 
факту, отмахнуться от него не 
получится. «Документалки» 
про преступления и то, как 
их раскрывали, популярны по 
всему миру. В каком-то смыс-
ле эти программы - с их встав-
ками от первого лица и шур-
шащими листами документов 
«из дела» - оказываются куда 
более увлекательными, чем 
всякие придумки сценаристов. 
Жизнь, она такая, ее по из-
вращенной фантазии ни один 

сценарист не переплюнет. Это 
я вам как сценарист говорю...

Но не только в грамотно 
поданной фактуре дело. В 
конце концов на свете есть 
миллионы разных импорт-
ных «следствие вели...», но их 
мы не смотрим, нам именно 
Томина подавай. Потому что 
рассказывает он не о чем-то 
там, а об утерянных совет-
ских буднях. Ностальгия - 
штука серьезная, и ее никак 
нельзя сбрасывать со счетов. 
И не важно, смотрел человек 
сериал про ЗнаТоКов или нет. 
Просто Леонид Каневский 
возвращает нас, как на маши-
не времени, туда, где прошлое 
еще не прошло.

Мир поменялся радикально, 
и осколки такого знакомого, 
родного советского прошлого 
вызывают острейшую эмо-
циональную реакцию. Томин 
ходит по улицам, которых 
больше нет, звонит по телефо-
нам, которыми никто больше 
не пользуется, держит в руках 
вещи, за которыми больше 
никто не стоит в очередях. И 
становится не так уж важно, 
насколько точны детали в его 
детективах. Да, иногда в его 
передачах не слишком ловко 
жонглируют фактами. Быва-
ет, утрируют, сгущают краски 
- ради жанра, как говорится. 
Но программа идет, и от этих 
мелочей никому не становит-
ся менее интересно. В конце 
концов там, где пролилась 
кровь, уже выросли цветы...

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

с  Татьяно
й  

         Ве
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ВЕЧНЫЙ ТОМИН

Анфиса Чехова уже пол-
года находится в статусе 
«свободна». Сегодня 
ведущая, которая долго 
была секс-символом 
отечественного ТВ, при-
знается, что ей нелегко 
построить новые роман-
тические отношения.

Напомним, что в октя-
бре прошлого года Чехова 
развелась с актером Гура-
мом Баблишвили. Какое-
то время после этого о 
новых отношениях она не 
думала - говорит, что со-
знательно ушла в тень, что-
бы заняться самоанализом, 
разобраться в себе. Спустя 

несколько месяцев снова 
вышла «на тропу войны», 
однако личная жизнь 
телеведущей пока не 
складывается.

- Бойфренда у меня 
пока нет, - признается 
Анфиса. - Но есть пре-
тенденты, и я пока вы-
бираю. Кстати, секса у 
меня сейчас тоже нет, я же 
«бабушка русской револю-
ции» и давно с ним завязала. 
Старость - не радость. Но 
если говорить серьезно, то я 
по своей природе бракофоб 
- сколько раз меня звали 
замуж, но я бежала от этих 
мужчин, сверкая пятками. 
И только когда встретила 
мужчину, в котором увидела 

потенциального отца своих 
детей, стала думать о про-
должении рода. Это про-
изошло довольно быстро - 
где-то спустя полгода после 
знакомства мы уже делали 
ребенка.

Коллега Чеховой и ее 
«сестра по несчастью» 
Ольга Бузова тоже никак 
не может найти себе ново-
го спутника жизни. Даже 
телешоу для потенциаль-
ных женихов устроила. Но 
подобный вариант не для 
Анфисы.

- Я ужасно плохо веду 
себя в реалити-шоу, - го-
ворит Чехова. - Просто не 
умею фриковать и делать 
что-то на потребу публике в 
погоне за славой. Поэтому я 
очень боюсь, что мне позво-
нят, например, из «Дома-2» и 
станут искушать большими 
делами и новыми подписчи-
ками в «Инстаграме». На-
верное, все-таки постараюсь 
справиться с этой пробле-
мой сама...

Иван Попельнюхов

ФОТО ИЗ АРХРР ИВА А. ЧЕХЕЕ ОВОЙ
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Илья АВЕРБУХ: «В спорте отбор 

не серьезный, а жесточайший»
Артисты для «Ледникового периода», види-
мо, закончились, но талантливых детей-то 
хоть отбавляй. И то, что вытворяют на льду 
эти мальчишки и девчонки, порой просто 
поражает! О проекте «Ледниковый пери-
од. Дети», который идет сейчас на Первом 
канале, мы решили поговорить с Ильей 
Авербухом. Он здесь един в трех лицах: 
продюсер, член жюри и тренер.

ЧЕХОВА отказалась от секса
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Новая серия шоу об Ар-
мене Джигарханяне на 
Первом канале собра-
ла высокие рейтинги. 
Корреспондент «МН» ока-
зался в съемочном заку-
лисье и наблюдал изнанку 
проекта. Главные эпизоды зрители 

видели. В рамках ток-шоу по-
казали видеосъемку: народ-
ный артист - небритый, не-
мощный - с огромным трудом 
выбрался из машины, побрел 
к театру, еле передвигая ноги. 
В студии бывшая жена акте-
ра, Виталина Цымбалюк-Ро-
мановская, в это время сквозь 
слезы кричала: «Что вы с ним 
сделали?!» Но не все повери-

ли ее слезам...
О том, что Тамара 

Семина жестко вы-
скажет все, что дума-
ет о Цымбалюк-Ро-

мановской, редакторы 
передачи даже не 
мечтали. Народную 
артистку пригласили 
как подругу прежней 
супруги Джигарханя-

на Татьяны Власовой 
- сказать несколько 

слов о предыду-
щем браке актера. 
Но она не сдержа-
лась.

- И не жалею о своей рез-
кости! Мне неприятно, что 
данную девушку - Витали-
ну - выставляют чуть ли не 
героиней нашего времени, - 
сказала после съемки звезда 
советского кино.

И тут же пошел слух, рас-
тиражированный в интерне-
те, будто в отместку «девуш-
ка» избила Семину. Это не 
так. Хотя действительно по-
шла на нее с кулаками. Всту-
пилась Юлия Норкина - жур-
налист, мать четверых детей 
(двое из них приемные),  жена 
известного телеведущего. 
Потом выбежала охрана, не 
дав развиться потасовке. Зна-
чительную часть этих сцен 
вырезали. Думается, потому, 
что эти кадры окончательно 
бы утопили репутацию укра-
инской пианистки.

Также не показали, как по-
сле окончания съемки Цым-
балюк-Романовская ударила 

по лицу костюмера Театра п/р 
А. Джигарханяна Маргариту 
Черес. По словам женщины, 
она почти 25 лет служила в 
театре, не имея ни единого 
нарекания, но когда пришла 
Цымбалюк-Романовская, ее 
уволили, а на освободивше-
еся место взяли маму Вита-
лины. За что теперь Цым-
балюк-Романовская ударила 
Маргариту Черес, непонятно, 
ведь та на передаче произнес-
ла всего пару реплик!

Видимо, от бессилия. 
Ударь она ту же Норкину - 
события, скорее всего, приня-
ли бы иной оборот. А за Че-
рес вступиться некому. После 
окончания съемок Маргари-
та стояла в коридоре студии и 
плакала от обиды.

- Я бы ответила ей тем же, 
рука у меня тяжелая. Но Ви-
талина, ударив меня, убежала, 
я и глазом моргнуть не успе-
ла, - утирая слезы, говорила 
женщина.

Сочувствующие совето-
вали вызвать врачей и за-

фиксировать побои, а за-
тем писать заявление в 

полицию, чтобы Цым-
балюк-Романовскую 
привлекли за руко-
прикладство. Также, 
рассуждали они, не 
мешало бы освиде-
тельствовать нару-
шительницу правопо-
рядка: не принимала 

ли она алкоголь или 
какие-то запрещенные 

препараты, ведь ее пове-
дение вызывало вопросы. 

Но ничего этого не сделали. 
Начинались съемки новой 
передачи, возиться было не-
когда.

Кстати, это уже не первое 
подобное происшествие. На 
съемках одной из преды-
дущих программ Виталина 
Цымбалюк-Романовская 

ударила продюсера и режис-
сера Марка Рудинштейна. 
Почему же она так себя ве-
дет?
ВЕРСИЯ 1-я. Загнали в угол

- Подобное поведение 
может быть продиктовано 
стрессовой ситуацией, в кото-
рой женщина находится уже 
несколько месяцев, - считает 
психолог Ольга Коротина. - 
Муж не хочет с ней общаться, 
вся страна обсуждает, неко-
торые льют негатив. С рабо-
ты - из Театра Джигарханяна 
- Виталину уволили, причем 
не только саму, но и ее роди-
телей. Квартира, в которой 
живет Цымбалюк-Романов-
ская, насколько мне известно, 
находится под арестом. Что 
ждет девушку в будущем, не-
понятно. Загнанный в угол 
зверь кусается и царапается 
- человек может вести себя 
так же.
ВЕРСИЯ 2-я. Заигралась

- Телевидение сделало из 
нее звезду, очевидно, платят 
деньги. Это стало ее работой: 
играть на камеру. Закон шоу-
бизнеса: чем скандальнее пер-
сонаж, тем выше рейтинги. 
Виталина стала тем самым 
скандальным персонажем в 
угоду шоу. Шоу продолжает-
ся. И будет продолжаться. До 
тех пор, пока будет зритель, 
будет и Виталина, - считает 
психолог и телевизионный 
эксперт Ольга Маховская.

Именно по этой причине, 
видимо, бывшая директор Те-
атра Джигарханяна никак не 
найдет себе новую работу. А 
зачем, если она - звезда шоу?
ВЕРСИЯ 3-я. Покровитель-
ство высоких сил

- Без-на-ка-зан-ность! - ко-
ротко комментирует Юлия 
Норкина. - Никто всерьез не 
реагирует, приструнить неко-
му, вот и распоясалась.

Ходят слухи, что у бывшей 
жены Армена Джигарханяна 
имеются покровители в вы-
соких кругах. Именно поэто-
му так долго идет следствие, в 
том числе и о хищениях круп-
ных сумм в театре.

Марта Черемнова
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Снятое скрытой камерой 
и продемонстрированное во 
время ток-шоу видео с Джи-
гарханяном шокировало об-
щественность. А вот близкий 
друг Армена Борисовича Ар-
тур Согомонян уверяет, что 
поводов для беспокойства нет.

Оператор, который сни-
мал актера по заказу Перво-
го канала, позже поделился 
впечатлениями от съемки:

- Армен Борисович с тру-
дом ноги передвигает. Еле-
еле ползает. Из машины вы-
колупывали его два часа, как 
грецкий орех из скорлупы. 
Городил такое, что просто ах! 
В коридоре корреспондент 
спросил его: почему, мол, 
Цымбалюк-Романовская 
еще не сидит в тюрьме? А 
Джигарханян стал плакать: 
верните мне ее, мне без нее 
плохо. Короче, там происхо-
дит что-то несусветное!

Сама Виталина Цымба-
люк-Романовская едва на-
шла слова, чтобы описать 
состояние, в котором она 
увидела бывшего возлю-
бленного: 

- Думаю, от Армена Джи-
гарханяна вообще ничего не 
осталось. Это практически 
распад личности. У меня есть 
его старые медицинские вы-
писки: он не в состоянии ни 
за что нести ответствен-
ность, почему его и лишили 
права финансовой подписи, 
поставив меня директором. 
Два инсульта серьезных пе-
ренес!

Адвокат пианистки Ла-
риса Широкова от всего 
увиденного пребывает в не 
меньшем шоке:

- К сожалению, самые пе-
чальные мои подозрения и 
ранее высказанные опасения 
полностью нашли свое под-
тверждение. Когда в програм-
ме показали видео, в котором 
народный артист находится 
в беспомощном, тяжелом со-
стоянии, мы были раздавле-
ны. Полгода потребовалось 
его «друзьям» на доведение 
пожилого человека до такого 
состояния. Поэтому мы при-
зывали общественность по-
ставить под сомнение актив-
ное «опекунство» со стороны 
«друзей» Армена Борисови-
ча, - заявила Широкова.

Теперь, как доверенное 
лицо Цымбалюк-Романов-
ской, Широкова будет ста-
вить вопрос о медицинском 
освидетельствовании Арме-
на Джигарханяна.

- Это вынужденная, край-
няя мера. Экспертиза имеет 
большие шансы доказать не-
вменяемое состояние. И мо-
жет последовать не просто 
отстранение Джигарханяна 
от руководства, но и закрытие 
театра, - пояснила Виталина.

Впрочем, самому Арме-
ну Джигарханяну не до этой 
возни. В январе он из-за ви-
руса был доставлен в Город-
скую клиническую больницу 
№1. В апреле появилась ин-
формация о том, что актера 
госпитализировали в состоя-

нии комы. А на минувшей не-
деле СМИ раструбили, что, 
дескать, Джигарханян нахо-
дится в реанимации с сердеч-
ным приступом.

Однако Артур Согомонян, 
доверенное лицо Джигар-
ханяна, заверяет, что трево-
житься не стоит.

- Армен Борисович всего 
лишь проходит профилакти-
ческий курс лечения, ника-
ких сердечных приступов не 
было, - говорит друг актера. 
- Я был у него сегодня днем, 
мы долго разговаривали. 
Приходили врачи, сказали, 
что серьезных поводов для 
беспокойства нет. После по-
следнего кризиса в конце 
апреля, вызванного нервным 
стрессом, Армен Борисович 
продолжил лечение дома, 
но вчера нам удалось угово-
рить его лечь на несколько 
дней в клинику, так как это 
будет намного эффектив-
нее. Рядом с Джигарханяном 
круглосуточно находится вы-
сококвалифицированная и 
по-человечески очень добро-
совестная медсестра. Армен 
Борисович часто говорит: 
если бы знал, что такой уход 
возможен, Виталину бы и 
близко к себе не подпустил!

И.П.

Почему ВИТАЛИНА 
так себя ведет?

ФОТО Г.ГГ УСОЕВА
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- Вячеслав, ну вы 
уже потихоньку вы-
ступаете, да?

- Ну да. Во-первых, 
это пример для лю-
дей, которые попали 
в схожую ситуацию. В 
общем-то у нас уже не 
изучают «Как закаля-
лась сталь» и «Повесть 
о настоящем человеке». 
Ну а потом, это боль-
ше нужно мне. Люди, 
которые приходят на 
мой концерт, видят, что 
у меня со здоровьем не 
очень все хорошо, апло-
дируют интенсивнее. И 
я чувствую, что я артист, 
что мне нельзя склады-
вать оружие.

- У вас всегда была 
такая насыщенная 
жизнь, проходила в 
таком активе. 
Когда прошлым 
летом все это 
случилось, ка-
кие мысли 
приходили в 
голову?

- Главная 
мысль - что 
мы, в общем, 
ничего не ре-
шаем, все за нас 
решают там... Зна-
ешь, раньше я всегда 
очень кокетливо отве-
чал на вопросы по пово-
ду своей «дороги к хра-
му», всегда внедрял туда 
нотку какого-то атеиз-
ма, который крепко мне 
привили в школьные и 
институтские годы. Моя 
гордыня не давала мне 
покоя, и я не смирялся. 
Всегда рассуждал так: 
раз мне даны воля и 
мозги, то почему я дол-
жен во все это верить, 
почему не должен под-
вергать сомнению? А 
оказывается, сомневать-
ся не нужно. Я убедился 
в том, что рядом со мной 
присутствует тот же ан-
гел-хранитель, который 
у меня и был до сих пор 
и который с какой-то 
целью уберег меня от 
летального исхода.

- Значит, и отчая-
ния не было? Если «ни-
чего не решаем»?

- Нет, ну все-таки 
вот эта формула «де-
лай что должно и будь 
что будет», она при-
сутствует во мне. И я в 
общем-то решительно 
боролся. Хоть и поло-
жение было непростое 
- инсульт, потом пнев-
мония... Вот когда еще 
пневмония эта прице-
пилась - какой-то страх 
появился. А до этого я 
улыбался, шутил. Когда 
лежал в больнице, об-
щался с медсестрами, 
соседями по палате. Тут, 
конечно, артист во мне 
просыпался.

- Так у артиста и 
могло возникнуть от-
чаяние. На гитаре 
играть не может, петь 
не может. Да что там 
- есть даже не может!

- Да, я выглядел, зна-
ешь, как Терминатор. У 
меня была такая тру-
бочка, меня кормили че-
рез нос. Месяца полтора 
это продолжалось... Во-
обще хочу сказать, мы 
часто себе пророчим 
какие-то вещи, о кото-
рых не стоит говорить. 
Помню, на одном из 
концертов я произнес 
шутку, и она имела до-
вольно любопытное 
продолжение. Из зала 
спросили: сколько мне 
лет? Я ответил, что 
мужчине столько лет, 
сколько его любовнице. 
Тут же пришел вопрос: 
а сколько лет любовни-
це? И я, опять же кокет-
ничая, ответил, что если 
продолжится в том же 
духе, то скоро мои лю-
бовницы будут носить 
памперсы. После кон-
церта ко мне подходит 
один дядька и говорит: 
«А тебе в голову не при-
ходило, что в старости 
тоже памперсами поль-
зуются?» И вот я про-
шел через памперсы...

«Когда зал встал, 
у меня выступили 
слезы»

- Не думали тогда 
о том, что больше не 
сможете выступать?

- Я не позволял таким 
мыслям приходить мне 
в голову. Практически 
через неделю Татьяна 
мне в больницу привез-
ла гитару. Левая рука 
функционировала как 
у здорового человека, я 
аккорд взял. А правой 

рукой просто не попал 
по струнам... Где-то че-
рез месяц уже кое-что 
смог сыграть. Но, ко-
нечно, до сих пор той 
своей прежней формы 
не достиг.

- Теперь давайте 
вспомним ваш юбилей-
ный концерт в Крем-
ле, который проходил 
в феврале прошлого 
года. Сейчас как думае-
те: он был лишним?

- Возможно, он стал 
одним из основных уда-
ров по здоровью. Но для 
меня этот концерт был 
важным этапом...

- Но сил-то отнял 
много.

- Много. В тот день я 
пять часов репетировал, 
а потом было еще три 
часа живого звука.

- Это что, самонаде-
янность?

- Об этом я не ду-
мал. Это просто часть 
профессии. Часть моей 
жизни. Человек, ко-
торый что-то сделал 
в своей профессии и в 
какой-то момент стал 
известным, перестает 
принадлежать сам себе, 
он заложник.

- Но вы уже давно 
всем все доказали. К 
чему эти подвиги?

- Я, наверное, продукт 
советской эпохи - когда 
у нас был пятилетний 
план, мы должны были 
его выполнить. А жела-
тельно перевыполнить, 
причем досрочно. На-
верное, я еще и залож-
ник своих привычек и 
неправильного воспита-
ния.

- Вы же не хотели 
делать этот концерт, 
правда?

- Не хотел. Но ког-
да нашлись два чело-
века, которые приш-
ли и сказали: «Слава, 
ты должен! Мы тебе 
оплачиваем аренду, 
еще какие-то вещи...» 
Вот моя жена Татьяна 
- свидетель: до тех пор, 
пока эти мои друзья не 
появились и не сдела-
ли мне предложение, я 
и не собирался ничего 
устраивать. Но подсо-
знательно, наверное, 
все же хотел, чтобы эти 
люди появились.

- И когда они приш-
ли, глаза, конечно, заго-
релись?

- Да!
- А через сколько ме-

сяцев после инсульта 
вы дали первый свой 
концерт?

- Это было в конце 
октября в «Гнезде глу-
харя». Я еще весьма сла-
бо пел. И, честно говоря, 
если бы не мои друзья-
музыканты, которые 
меня прикрыли, то... 
может, и не нужно было 
бы выступать.

- Тяжело далось?
- Тяжело. Но это 

был, с одной стороны, 
сильный эмоциональ-
ный стресс, а с другой 
- не менее сильная эмо-
циональная подпитка. 
Когда меня объявили, 
народ встал, взорвал-
ся аплодисментами. У 
меня выступили слезы 
на глазах, и даже где-то 
полминуты я собирался 
с силами, чтобы высту-
пить. Потом стал петь, 
но давление улетело 
под 190. Там сидели два 
человека из скорой по-
мощи. Ну и жена, кото-
рая все время порыва-

лась меня остановить, 
но ее удержали.

- То есть опять «пя-
тилетка за три года»?

- Ну мне хочется 
жить, мне хочется себя 
ощущать... Вообще са-
мое страшное - начать 
себя жалеть. Мол, вот я 
такой несчастный. Это 
легче всего. Но я не хочу, 
чтобы меня жалели, бо-
юсь показаться слабым. 
Раз боюсь показаться 
- значит могу быть не 
до конца искренним. А 
мне бы этого не хоте-
лось. Мне бы хотелось 
на разрыв души все это 
делать.

«Есть желание 
доказать»
- Часто приходится 

надевать на себя маску 
сильного человека?

- Знаешь, не прихо-
дится, она как-то сама 
собой появляется.

- Такое защитное 
свойство?

- Наверное, защитное. 
Хотя я не знаю... Навер-
ное, то, что я физически 
не в порядке, мешает 
и меня воспринимать, 
и мне себя восприни-
мать... Вот скажи: что 
ты чувствуешь?

- Ничего. Все то же 
самое. Ничего не изме-
нилось.

- То есть если мне не 
раскрываться и не ма-
скировать это, как при-
крывают рюшечками 
шрам на шее, то, в прин-
ципе, никто и не заме-
тит?

- Нет, ну я же ви-
дел ваше выступление. 
Вот артист Мале-
жик, мы все его знаем. 

Когда он поднимается 
на сцену, мы понимаем: 
что-то не так. Но ког-
да начинает петь - все 
это уже не важно, от-
ходит на задний план...

- Знаешь, наверное, 
во мне сидит такой ком-
плекс Людмилы Гур-
ченко, которая хотела 
уйти из этой жизни де-
вочкой. Раньше я смо-
трел так на себя: ну не 
плейбой, но, во всяком 
случае, что-то тинейд-
жерское присутствова-
ло. А сейчас у меня уже 
появились лишние ки-
лограммы...

- Когда перед 70-ле-
тием общались, вы го-
ворили, что в бассейне 
еще можете дать фору 
молодым. Это что, 
ощущение себя в конку-
ренции с кем-то?

- Ну ты же прекрасно 
понимаешь, что каждый 
человек чувствует себя 
центром мироздания. И 
думает, что вот эти про-
блемы старения коснут-
ся всех, но не тебя...

- Я думал, у вас к себе 
более спокойное отно-
шение.

- Нет, ну я же выхожу 
на сцену... Но знаешь, 
если бы ты спросил 
меня, какое достижение 
вы считаете главным 
за последние 10 лет, то, 
наверное, я бы сказал: у 
меня появилась способ-
ность не суетиться. То 
есть желание кому-то 
что-то доказывать, его 
все меньше. Но оно все 
равно есть, и это, види-
мо, из детства. Оттого 
что родился в москов-
ском гетто, что жили от 
зарплаты до зарплаты, 
что потолки 2,20... Это 
придавливало.

- Так что же, в сен-
тябре ждать концер-
тов и гастролей?

- Посмотрим. Боюсь 
загадывать. Но я же ска-
зал, что поверил в Бога, в 
ангела-хранителя, кото-
рый ведет меня по жиз-
ни. Думаю, что моя суета, 
она мало что определяет,  
жизнь сама вырулит. Я 
могу говорить только в 
сослагательном накло-
нении. Мне бы хотелось, 
чтобы все эти концерты 
были. Потому что для 
меня нет большего сча-
стья, чем петь для зрите-
лей и сочинять... Знаешь, 
с годами я понял вот ка-
кую вещь. Все истины, 
которые нам кажутся 
затертыми, как прави-
ло, оказываются очень 
верными. Вот фраза, ко-
торую в детстве я не по-
нимал: что любить - это 
большее счастье, чем 
быть любимым. Сейчас 
я это понимаю. Когда 
любишь - отдаешь. И я 
хочу отдавать. У меня же 
есть песни, стихи. Мне 
надо этим делиться...

Дмитрий Мельман

Вячеслав 
МАЛЕЖИК: 

«Не хочу, 
чтобы меня

жалели»
«В один миг разучился петь, играть на гитаре и ходить». 
Это он сам про себя сказал, когда немного отошел от перенесенного 
инсульта. Тогда, летом 2017-го, казалось, что дела плохи, и песня 
Малежика спета - в том смысле, что не будет больше концертов, 

выступлений. Но через несколько месяцев он встал, взял гитару 
и запел. Наверное, потому что без этого жизнь не мила...
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На сегодняшний день из-
вестно, что Кристина Ор-
бакайте будет занята в по-
становке «Двое на качелях». 
Однако это не премьера, на 
сцене «Современника» спек-
такль идет уже не один год, 
главную женскую роль ис-
полняла прима театра Чул-
пан Хаматова. Теперь актри-
са взяла тайм-аут - ее и 
заменит Кристина Ор-
бакайте. Певица уже 
учит текст, репети-
рует. А художник 
Павел Каплевич 
придумывает ко-
стюмы для новой 
исполнительницы.

Впрочем, в ак-
терской профессии 
дочка Примадонны 
отнюдь не новичок. В 
11 лет Кристина с блеском 
исполнила главную роль в 
фильме «Чучело». В нача-
ле 1990-х сыграла будущую 
Екатерину II в «Гардема-
ринах», а уже в наше время 
приняла участие во всех трех 
частях фильма «Любовь-
морковь». Не самый бога-
тый опыт, но тем не менее. 
Однако мало кто знает, что 
актерский дебют у Орбакай-
те случился еще до фильма 
«Чучело». Александр Сте-
фанович, в то время супруг 
Пугачевой, в 1980 году заду-
мал снимать фильм «Реци-
тал», собственно, с женой в 

главной роли. Дочку героини 
играла маленькая Кристина.

- Она была очень арти-
стичной девочкой, - вспоми-
нает Стефанович. - Приме-
ром служила мама, которая 
всегда на сцене, на публике. 
И, конечно же, папа. Ведь 
отец Кристины в свое вре-
мя был очень талантливым 
клоуном. Кроме того, сказы-
валось воспитание бабушки 
- Зинаиды Архиповны, мамы 
Пугачевой. Помню, она по-
долгу заставляла Кристину 
играть гаммы. А когда я от-
пускал девочку во двор погу-
лять, устраивала настоящий 
скандал! Зинаида Архипов-
на меня страшно ругала и 
говорила: «Я из дочки сде-
лала человека и из внучки 
сделаю». И ведь сделала!.. 
К большому сожалению, 
тот фильм - «Рецитал» - на 
экраны так и не вышел. Но 
однажды своему товарищу 
Ролану Быкову я показал 
уже отснятый материал с 
маленькой Кристиной. Он 

посмотрел и 
сказал: «Ты 
это никому 
больше не 
показывай. 
У меня есть 

одна идея. 
Я приглашу 

ее на роль». И 
спустя какое-то 

время пригласил в 
фильм «Чучело». Позже Ро-
лан Антонович рассказывал 
журналистам, что пробо-
ваться на роль приходили 14 
тысяч девочек, а он выбрал 
Кристину... Ну что сказать? 
Быков был отличный 
мастер пиара! А то, что 
Кристина сейчас будет 
играть в «Современни-
ке», я считаю, вполне за-
кономерно. И ей повез-
ло, что она попадает в 
руки Галины Борисовны 
Волчек.

А вот как о Кристине 
Орбакайте вспоминает 

режиссер «Гарде-
маринов» Светлана 
Дружинина:

- Я знаю Кристину 
с 10 лет. Когда Ролан 
Быков снимал «Чу-
чело», оператором у 

него был 
м о й 

муж Анатолий Мукасей. 
Тогда-то мы с ней и познако-
мились. И на съемочной пло-
щадке всем было понятно, 
что эта девочка обладает не-
заурядным драматическим 
талантом. Когда пригласила 
ее на роль принцессы Фике, 
конечно, были опасения - все 
же после «Чучела» прошли 
годы. Но, знаете, ничего не 
изменилось. Кристина видит 
психологический рисунок 
роли, понимает драматизм 
героя. Вообще она - боль-
шая поющая драматическая 

актриса. И у меня с ней 
на съемочной площадке не 
было никаких проблем. Кро-
ме того, в самое ближайшее 
время у нас должен решить-
ся вопрос с фильмом «Гар-
демарины-4», где Кристина 
будет играть большую роль 
Екатерины.

В свое время пробовала 
себя Орбакайте и на драма-
тической сцене - играла в 
спектаклях Театра им. М.Н. 
Ермоловой и Театра эстра-
ды. Но это было недолго и 
уж очень давно. Более 15 
лет Кристина не выходила 

на театральную сцену, 
поэтому предложение 
Галины Волчек про-
звучало для нее как 
гром среди ясного 
неба. Однако певица 
дала согласие, и те-
перь ей предстоит 

много работать.
- Кристине не 

привыкать к 
большому тру-
ду, она всю свою 
жизнь много 
работала, - го-

ворит Александр 
Стриженов, который 

снимал Орбакайте в 
фильмах «Любовь-
морковь». - Кристина 
- талантливая актри-

са, настоящий профес-
сионал, на площадке все 

понимала с полуслова. Я 
уверен, что у нее получится, 
и желаю ей только успеха, 
а он придет, в этом даже не 
сомневаюсь. Так что теперь 
буду покупать билеты в 
«Современник»!

Ксения Позднякова

Два года назад Пелагея вышла замуж 
за хоккеиста Ивана Телегина, в начале 2017-го в их семье 

родилась дочь Таисия. Однако нынешней весной поползли 
слухи о том, что звездный брак трещит по швам...

В Сети появились фото 
Телегина в обнимку с новой 
девушкой, Пелагея же ка-
тегорически отказывалась 
разговаривать о личном... 
Но на днях супруги вышли 
в свет, и, судя по всему, в се-
мье у них полный порядок: 
Иван не отпускал от себя 
жену ни на шаг, а Пелагея 
неизменно улыбалась, де-
монстрируя великолепное 
настроение.

- Вдохновение я чер-
паю в семье, - поделилась 
с нами певица. - Она - мой 
живительный источник и 
делает меня только силь-
нее. Я очень надеюсь, что 
у нас обоих хватит сил и 
мы всегда будем помнить 
о том, насколько дороги 
друг другу. Я давно иска-
ла такого человека, как 
Ваня, чтобы быть с ним на 
равных, чтобы с ним было 
интересно. Мне кажется, 
когда любишь, хочется по-
стоянно что-нибудь сделать 
для любимого человека. И 
у нас именно так.

- Как изменилась ваша 
жизнь, когда вы стали 
мамой?

- Поменялось букваль-
но все: жизнь поделилась 
на до и после. И хотя от 
выступлений я пока не 
отказываюсь (все же это 
моя работа), но начинает 
появляться чувство вины, 
когда приходится дочку 
оставлять. Главное - найти 
баланс между работой и 
семьей, так как семья - это 
все равно самое важное.

- Тася похожа на вас?
- Абсолютно нет! Это, 

наверное, какая-то шутка 
судьбы, что у такого весе-
лого и улыбчивого чело-
века, как я, родилась такая 
суровая дочь. Иногда шу-
тишь-шутишь с ней, сама 
уже хохочешь, а у нее даже 
намека на улыбку нет. Это 
абсолютно другой чело-
век, непохожий на меня. И 
удивляет ежедневно. Тася 
уже вовсю бегает и гово-
рит, а недавно начала даже 
играть с папой в футбол. 
Наверное, вырастет фут-
болисткой. Хотя клюшку 
мы ей еще не давали, так 
что все впереди.

Артем Костенко

Пелагея 
показала идиллию

Орбакайте заменит 
Чулпан Хаматову!

Похоже, Кристина Орбакайте решила кардинально изменить 
свою жизнь. В самое ближайшее время популярная 

певица станет... театральной актрисой. Поп-дива приняла 
приглашение Галины Волчек и будет играть на сцене 

«Современника».
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КСТАТИ
В свое время Галина Волчек при-

глашала работать в «Современни-

ке» и Аллу Пугачеву. Когда Прима-

донна объявила об уходе с эстрады, 

обсуждение подобной перспекти-

вы велось весьма активно, однако 

мама Кристины пока так и не ре-

шилась на смену амплуа.

А вот сын Орбакайте - Ни-

кита Пресняков - театральный 

опыт уже имеет. Еще недавно 

он на регулярной основе вы-

ходил на сцену Театра Луны - в 

«Чайке» играл Треплева.
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Кристина в фильме «Чучело»

Галина Волчек
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Мошенники 
из России разработали 

новую схему отъема 
собственности - теперь 

их жертвами становятся 
соотечественники, 
купившие жилье за 

границей.
В сытные 2000-е было 

модно приобретать жилье 
за границей. Обладателями 
квартир и коттеджей в Бол-
гарии, Испании, Черногории, 
Финляндии и прочих Европах 
становились не только звез-
ды шоу-бизнеса, политики и 
серьезные предприниматели, 
но и самые обычные гражда-
не со средним доходом.

На одну квартиру в Мо-
скве можно было купить три 
квартиры около моря в Бол-
гарии, а ипотечные кредиты 
иностранные застройщики 
выдавали нашим гражданам 
под 0% годовых.

Но уже в 2015 году ситуа-
ция резко изменилась - чис-
ло желающих продать свою 
недвижимость за границей 
в три раза превысило число 
желающих ее купить.

Теперь на незадачливых 
владельцев заграничной 
недвижимости свалилась 
новая напасть - черные ри-
елторы из числа наших же 
соотечест венников. Жерт-
вами становятся собственни-
ки недорогого жилья в Ис-
пании, Турции, Черногории, 
Хорватии, Болгарии. Все 
происходит примерно так.

«У жертвы снимают ее 
апартаменты на длительный 
срок, например на полгода. За-
тем дают объявление о про-
даже. Сейчас, к примеру, идут 
суды в Черногории - наши 
черные риелторы показыва-
ли местным нотариусам до-
веренности от собственников 
жилья, заверенные в Москве, и 
на основании этих доверенно-
стей продавали апартаменты», 
- рассказывает «МН» юрист 
Оксана Филачева.

Буквально три месяца 
назад по этой схеме семья мо-
сквичей лишилась апартамен-
тов ценой 80 тыс. евро.

«Местный нотариус в итоге 
лишился статуса нотариуса - 
теоретически он должен был 

проверить чистоту сделки, 
отправив запрос в Москву в 
нотариальную палату и полу-
чив от них подтверждение. Но 
проблема в том, что нотариу-
сы в Европе никогда не стал-
кивались с подобными веща-
ми, поэтому посылать запрос 
в другую страну и проверять 
подлинность доверенности 
даже не приходит им в голо-
ву», - объясняет юрист.

Кстати, аналогично дей-
ствуют и мошенники в самой 
России - фигурант одного 
уголовного дела арендовал в 
Москве восемь элитных квар-
тир, после чего продал их по 
фальшивой доверенности, 
якобы выданной в Лондоне. 
Покупателям он объяснял, 

что владельцы недвижимости 
проживают в Англии, а пото-
му лично приехать на сделку 
не могут.

Что ждет жертв черных 
риелторов за границей? В 
ряде стран ЕС недвижимость 
в таких случаях возвращается 
прежнему владельцу. С носом 
остается покупатель.

«Время сейчас такое, что 
нельзя покупать недвижи-
мость по доверенности, - сове-
тует юрист. - Требуйте, чтобы 
вам предоставили собственни-
ка. Наши граждане почему-то 
считают, что если покупаешь 
недвижимость за границей, то 
собственник вовсе не требует-
ся. Для них достаточно, если в 
сделке участвует доверенное 
лицо продавца».

Кстати, бывают случаи, 
когда в мошеннических схе-
мах участвуют сами риелтор-
ские конторы. Они вначале 
получают настоящую дове-
ренность от собственника на 
продажу его недвижимости, 
затем собственник по каким-
то причинам отказывается 
от услуг этой конторы, после 
чего риелторы продают его 
недвижимость по старой дове-
ренности, а деньги, разумеется, 
прикарманивают.

«Самая надежная страна 
при покупке недвижимости - 
это США. Вот где все настоль-
ко жестко проверяют, что 
обмануть вряд ли получится. 
В Европе же наши жулики 
чувствуют себя вольготно - 
европейцы очень доверчивые, 
а наши деляги очень ушлые», - 
говорит Оксана Филачева.

В Ассоциацию адвокатов 
России за права человека тоже 
нередко обращаются соб-
ственники зарубежной недви-
жимости, порой уже бывшие. 
«Большинство покупателей 
зарубежных апартаментов 
вовсе не олигархи, а обычные 
граждане, которые теперь не 
знают, что со своей недвижи-
мостью делать, - рассказывает 
глава ассоциации Мария Баст. 
- В основном наши граждане 
покупали строящееся жилье, 
на которое теперь не хватает 
денег - ни достроить, ни пла-
тить по кредитам. Если жи-
лье уже достроено, сдать его 
в кризис невозможно: ЖКУ 
плюс налоги - это 100-200 
евро в месяц, некоторые наши 
граждане уже лишились свое-
го жилья по суду, потому что 
просто за него не платили».

Иногда дело и вовсе дохо-
дит до уголовки.

«Одна наша соотечествен-
ница купила отель в Шри-
Ланке и привезла туда из Рос-
сии проституток. Местные 
власти завели уголовное дело, 
отняли у нее все имущество, 
чуть не посадили, ей еле-еле 
удалось сбежать из страны», - 
говорит Мария Баст.

Аделаида Сигида

Россияне теряют 
жилье за границей
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За призовой фонд, 
который в этом году со-
ставил 500 тыс. рублей, 
боролись 35 водителей 
из 28 городов - Москвы, 
Санкт-Петербурга, 
Нижнего Новгорода, 
Хабаровска, Ярослав-
ля, Оренбурга, Сева-
стополя, Ижевска, Ека-
теринбурга, Самары, 
Нальчика...

Организаторами ме-
роприятия выступили 
Министерство транс-
порта РФ, НИИ ав-
томобильного транс-
порта, правительство 
Республики Крым, 
ГУП РК «Крымтрол-
лейбус», Общерос-
сийское отраслевое 
объединение работо-
дателей «Городской 
электриче-
ский транс-
порт» и На-
циональная 
ассоциация 
предприятий 
автомобиль-
ного и го-
родского пас-
сажирского 
транспорта.

У ч и т ы -
вая, что еже-
дневно свои 
жизнь и здо-
ровье дове-
ряют водите-
лям троллейбусов 4 
млн россиян, конкурс 

«Лучший водитель 
троллейбуса» - важ-

ная часть Феде-
ральной целевой 
программы «По-
вышение безо-
пасности дорож-
ного движения в 
2013-2020 годах». 
В конкурсных 
заездах участни-
ки неизменно де-
монстрируют не 
только культуру 

обслуживания пасса-
жиров, умение водить 

рогатую машину по 
специальной трассе и 
в определенных усло-
виях, но и соревнуются 
в знании устройства 
троллейбуса, правил 
технической эксплуа-
тации и, конечно, Пра-
вил дорожного движе-
ния. Все эти навыки 
помогают водителям 
быть на ты с тяжелой 
машиной, развивают 
умение маневрировать 

в транспортном пото-
ке и даже готовят во-
дителей к действиям в 
критических ситуаци-
ях.

Кроме того, в этом 
году уже во второй 
раз испытания прово-
дились по методике 
мирового движения 
рабочих специально-
стей WorldSkills, что 
позволило оценивать 
конкурсантов еще и по 
международным стан-
дартам.

По итогам конкур-
са «лучшим водителем 
троллейбуса - 2018 
стал Тахир Оразберди-
ев. Приз за 1-е место и 
300 тыс. руб. он увез в 
родной Стерлитамак. 
Сергей Пермитин из 
Ижевска занял 2-е ме-
сто. Его приз за почет-
ное серебро составил 
150 тыс. руб. Ну а брон-
за и 50 тыс. руб. доста-
лись Евгению Шихину 
из Санкт-Петербурга.

Елена Хакимова

Троллейбусы вышли 
на линию... мастерства
С 17 по 19 мая в Ялте прошло одно из самых ожидаемых для 
работников городского электрического транспорта событий года - 
XVIII Всероссийский конкурс «Лучший водитель троллейбуса».

На Ялту, в которой состо-
ялся конкурс, выбор пал 
не случайно. В 2018 году 
троллейбусное движение 
в Крыму отмечает боль-
шой юбилей - 60 лет назад 
правительство Украинской 
ССР приняло решение 
строить междугородную 
горную троллейбусную ли-
нию Симферополь - Алуш-
та - Ялта. Первая очередь 
этой линии (Симферополь 
- Алушта) протяженностью 
52 км была введена в экс-
плуатацию всего за 11 ме-
сяцев.

Крым - единственный 
регион, в котором троллей-
бус соединяет не только 
районы одного населенно-
го пункта, но и целые го-
рода. Уникальная система 
междугородного троллей-
буса связывает Симферо-
поль с курортами Южного 
берега Крыма и имеет са-
мую большую в мире про-
тяженность - 84 км. А если 
считать от Симферополь-
ского аэропорта, то все 96 
км. Уникальность трассы 
еще и в том, что некоторые 
ее участки имеют не одну, 
а 2-3 линии в каждом на-
правлении, чтобы более 
быстрые междугородные 
троллейбусы могли обго-
нять городских коллег с 
минимальным использова-
нием воздушных стрелок.

КСТАТИ

Призеры конкурса Сергей Пермитин (Ижевск), 

Тахир Оразбердиев (Стерлитамак), Евгений 

Шихин (Санкт-Петербург)

Церемония награждения победителей конкурса
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-  Здравствуйте, Алена. 
Как всегда, потрясающе 
выглядите. Наш вопрос, 
возможно, несколько не-
ожиданный для вас. Вы 
говорили, что готовы по-
мочь стране подняться. 
Как вы это будете де-
лать, если не секрет? Ведь 
понятно, что у большин-
ства это заявление вызо-
вет скепсис…

- Я не планирую, я уже 
делаю, а неожиданных во-
просов для меня не быва-
ет, я всего ожидаю. Сейчас 
Россия, как и все другие 
страны, находится в пере-
ходном этапе. Мы заверша-
ем целый временной цикл, 
завершим мы его оконча-
тельно в 2019 году, в 2020-м 
же вступим в новый этап, а 
перемены всегда болезнен-
ны. К сожалению, многие 
не готовы принять истину 
и находятся в невежестве. 
Пора менять все жизнен-
ные устои в корне, перемен 
требует уже Время, а это 
очень серьезно. Я со своей 
стороны делаю все возмож-
ное, чтобы разъяснить лю-
дям происхождение многих 
традиций и обрядов, их цен-
ность для нас как знание, 
опасность многих обрядов 
сегодня. Приведу пример, 
чтобы не быть голослов-
ной. На день рождения ста-
вят свечку в торт, зажигают 
ее с пожеланием и задува-
ют. Данный обряд пришел 
от поклонения предкам, 
где пирог со свечой есть 

дань благодарности роду за 
прожитые годы. Есть торт 
и задувать свечу значит 
портить свою судьбу. Все 
делают сами себе вред, не 
зная изначального значе-
ния. Поминание водкой и 
черным хлебом, например, 
с чем у вас ассоциируется?

- Водка - с алкоголика-
ми, черный хлеб - с бедно-
стью, даже что то в мыс-
лях бомжи появились...

- Все верно, помин дол-
жен быть благостной пи-
щей, а это порча! Все от 
незнания. Знание рождает 
Силу, а за сильными людь-
ми - сильная страна. Им-
перия Сильнейших Ведьм 
собирается вместе, чтобы 
делать обряды на процве-
тание всей Земли, так как 
страны - лишь части одной 
целой Земли, собирается 
здесь, в России.

Многих до сих пор пугает 
название Империя Силь-
нейших Ведьм. Это тоже 
невежество полное. Ведь-
мы - это люди, ведающие 
материю, магия - это самая 
точная наука, а в том, что 
ее изуродовали псевдомаги, 
виноваты сами люди. Были 
бы сведущими, не ходили 
бы к мошенникам, сразу 
видя обман.

- Вы занимаетесь благо-
творительностью тоже. 
Как это происходит?

- Благотворительность - 
это творение благ, под это 
можно отнести многое. Для 
помощи тяжелобольным 

деткам создан сайт «Ра-
дость Империи», где роди-
тели могут собирать деньги 
на лечение ребенка напря-
мую, на свой счет, минуя 
мои счета, конечно, перед 
этим все проверяется в свя-
зи с мошенничеством. Мы 
приезжаем в организации с 
тяжелобольными детками, 
дабы принести им радость в 
виде веселья (с этим весьма 

удачно справляются арти-
сты), привозим также по-
дарки. Подарки приносят 
нам люди, все хотят помочь 
деткам стать радостнее. Мы 
сажаем деревья и цветы ис-
чезающих видов, на сегод-
няшний день это более 10 
тысяч деревьев.

- Я думаю, что никто 
не делает так много, 

удивительно, что, видя 
вас, все еще боятся слова 
«ведьма».

- Не просто боятся, а 
даже ведут себя весьма 
омерзительно. Совсем не-
давно мы ездили в одну 
организацию, которая на-
ходится в Ивантеевке. Я 
приехала из Москвы в 
Ивантеевку пять лет назад, 
и очень хотелось что-то 

доброе сделать для горо-
жан. Мы привезли празд-
ник и подарки, родители 
и дети были в восторге… 
Но спустя два дня родите-
ли узнают, что организатор 
праздника Алена Полынь 
ведьма, и буквально оскор-
бляют меня, даже сыплют 
угрозами, так же вел себя и 
директор данной организа-

ции. Я прекрасно понимаю, 
что отсутствие знаний рож-
дает неверное поведение, 
но так мы живем в 2018 
году, пора начать мыслить 
по-новому, да и потом, при-
нимая дары даже от ведь-
мы (но собирали подарки 
люди), странно кусать руку 
дающего. Все это вновь и 
вновь подчеркивает, что в 
образовании людей присут-
ствует огромный пробел.

- Очень неприятная 
история. Вам, наверное, 
было очень обидно: сде-
лать столько доброго, а 
потом выслушивать пре-
тензии.

- Я отучила себя оби-
жаться на простых незна-
ющих людей. Я вначале 
пытаюсь все разъяснить, 
но если меня не слышат, то 
говорю: «Живите со своим 
мнением». Люди просят по-
мощи, а когда она приходит, 
отвергают ее, и получает-
ся, что Вселенная, отвора-
чиваясь от них, лишает их 
всего. Нужно уметь быть 
благодарными. Вот обозва-
ли меня мошенницей, а я им 
говорю: «Где это вы видели 
мошенника, который не 
отбирает, а дает и еще вам 
финансовую поддержку 
предлагает?» А они мол-
чат, сказать-то нечего. Вот 
и вся история. Сказали, не 
думая, просто от злобы на 
ведьм. Опять же почему? 
Потому что необразован-
ные.

- Эта история не от-
била у вас желания помо-
гать?

- Нет, конечно. Я вижу 
большие перспективы в 
развитии меценатства в 
России, но говорить гораз-
ды все, а надо делать.

- Империя Сильнейших 
Ведьм стала известна по 
всему миру. Вы как-то 
касаетесь политических 
вопросов? Ведь многие 
страны между собой в не-
дружелюбных отношени-
ях…

- Я против агрессии и 
войн, но, увы, пока их из-
бежать невозможно. Но 
этот период пройдет. Я вне 
политики и экономики. Я 
говорю о Земле как о еди-
ном живом организме, а 
страны - всего лишь сто-
роны Земли, но, находясь 
вне политики и экономи-
ки, я вполне разбираюсь в 
этих вопросах, я все-таки 
основатель Империи, хоть 
и ведьм.

- Вас обвиняют в связях 
с Кремлем, но вы отмал-
чиваетесь?

- Связи с Кремлем не 
могут быть как обвинение, 
слово «связи» я не люблю. 
Кто-то кого-то повязал, по-
лучается. Что и как у меня 
с кем-то, я не распространя-
юсь. 

- Вы, как всегда, играете 
словами. В любом случае 
спасибо за интервью.

-  Всегда рада ответить на 
интересные вопросы. Сча-
стья всем!

Лариса Чайкина

Алена Полынь: 
«Я ПОМОГУ СТРАНЕ 
ПОДНЯТЬСЯ!»

«Мир новостей» сегодня 
приехал в Центр парапси-
хологии Алены Полынь, 
чтобы встретиться с самой 
хозяйкой центра, всемирно 
известной вещуньей. Цель 
нашей встречи - разговор 
об оккультной организации 
международного масштаба - 
Империи Сильнейших Ведьм 
- и ее деятельности. Алена 
Полынь неоднократно заяв-
ляла во всеуслышание, что 
поможет стране подняться, 
вот мы и решили поговорить, 
каким образом это будет 
происходить.
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Вот один из самых ярких 
примеров гендерных раз-
личий в вопросах здоровья: 
курение женскому организ-
му приносит куда больший 
вред, чем мужскому. Соглас-
но данным международных 
исследований, риск инсуль-
тов и инфарктов у мужчины 
повышается, если он курит 
более 15 сигарет в день, а у 
женщины - если всего лишь 
одну.

Как говорят в Москов-
ском научном обществе по 
проблемам женского здо-
ровья, факторы риска раз-
вития, например, сердечных 
заболеваний (ССЗ) у обоих 
полов различаются. Точнее, 
они одни и те же, но какие-
то из них более значимы 
для мужчин, а какие-то - для 
женщин.

Опасная 
женственность

Отдельно выделяют не-
сколько факторов, которые 
могут повлиять на развитие 
патологий сердечно-сосу-
дистой системы именно у 
представительниц женско-
го пола. К ним относятся 
различные патологии во 
время беременности, на-
рушения менструального 
цикла, роды до срока, устой-
чивое повышение артери-
ального давления во время 
беременности, рождение 
недоношенного плода, ран-
няя менопауза.

Разумеется, на развитие 
ССЗ у женщин оказывают 
влияние и универсальные 
факторы риска: гиподина-
мия, вредные привычки, 
неправильное питание, по-

вышенный уровень холе-
стерина и артериального 
давления, сахарный диабет 
в анамнезе, лишний вес и пр.

У женщин как минимум 
вдвое чаще, чем у мужчин, 
встречается сахарный диа-
бет, то есть риск развития 
какого-нибудь ССЗ на его 
фоне у них выше.

У представительниц 
слабого пола чаще встре-
чаются разного рода ауто-
иммунные заболевания 
(ревматоидный артрит, 
красная волчанка, систем-
ный склероз и пр.).

Другой пример. Ишеми-
ческая болезнь сердца у 
мужчин чаще всего развива-
ется в возрасте 45+. У жен-
щин она стартует только 
после 60, чему есть простое 
объяснение: в это время те-
ряется естественная гормо-
нальная защита, поскольку 
начинается климакс.

Ловушки возраста
Если говорить о распро-

страненности тех или иных 
болезней среди мужчин и 
женщин, то можно отме-

тить, что инсульт у женщин 
случается реже, но риск 
смерти при этом у них выше.

Ишемическая болезнь 
сердца чаще развивается у 
молодых мужчин, чем у 
молодых женщин, с 
возрастом все 
п р о и с х о д и т 
наоборот.

Развитие 
гипертонии 
во многом 
о б я з а н о 
п л о х о м у 
усвоению 
организмом 
соли. Среди 
мужчин таких 
солечувстви-
тельных людей 
33%, среди женщин 
репродуктивного возраста - 
13%. А вот после менопаузы 
их становится 95%.

Симптомы сердечно-со-
судистых болезней у муж-
чин и женщин также могут 
проявляться по-разному. 
Например, у представи-
тельниц слабого пола сте-
нокардия чаще проявляет-
ся болями в груди, тогда 
как у мужчин - болями в 
горле, в зубах, ухе и т. д. 
Могут быть даже боли в 
правом подреберье, кото-
рые ошибочно принимают 
за холецистит.

Есть и совсем уж лю-
бопытные гендерные раз-
личия. Мужчины при боли 
чаще звонят в «03», в то 
время как женщины сна-
чала звонят мужу, подруге, 
соседям. Женщины почти 
всегда советуются с непро-
фессионалами, поэтому, 
когда доходит до дела, сро-
ки проходят и оперировать 
уже поздно.

На зарядку 
становись!

Почему-то считается, 
что мужчины - ипохондри-
ки в большей степени, не-

жели женщины. На самом 
деле все наоборот. Жен-
щины переносят любые 
болезни хуже, ибо хуже 
оценивают свое качество 
жизни при них. А качество 
жизни начинает серьезно 
страдать после наступле-
ния менопаузы, особенно 
если при этом начинают-
ся хронические заболева-
ния - та же ишемическая 
болезнь, атеросклероз, са-
харный диабет. При этом 
любая болезнь протекает 
хуже, чем у мужчин, и риск 
смерти выше.

Впрочем, что это мы 
все о плохом? Хорошая 
же новость стара как мир. 
Профилактика - вот за-
лог здоровья, в том числе 
и сердечного. Важно во-
время оценить то, что вы 
едите, что пьете, сколько 
двигаетесь, сколько вре-
мени выделяете на сон. К 
сожалению, женщины ме-
нее склонны к физической 
активности, чем мужчины. 
Но если в возрасте 55 лет и 
старше, даже после менопа-
узы, женщина начинает за-
ниматься физическими на-
грузками и тратит на себя 
30 минут 3 раза в неделю, 
она живет в среднем на 7 
лет дольше. Если же она 
начнет заниматься спор-

том на несколько лет 
раньше, то до-
бавит к своей 
жизни еще лет 

12. При этом 
с о в е р ш е н -
но необяза-
тельно тра-
тить деньги 
на абонемен-
ты в спорт-

залы. Доста-
точно просто 

ходить быстрым 
шагом с неболь-

шими передышками по 
полчаса ежедневно.

Диета - половина 
успеха

О питании вообще можно 
говорить очень долго, хотя 
правила очень простые: как 
можно больше свежих ово-
щей и фруктов, зерновых 
культур, морской рыбы. 
Такой рацион существенно 
снижает риск развития ате-
росклероза, инфарктов и 
инсультов. При этом, чтобы 
снизить риск развития ин-
сульта (у женщин он всегда 
выше), мужчинам требу-
ется минимум три порции 
таких продуктов в день по 
100 г, а женщинам - раза в 
полтора больше. Кстати, 
женщины, которые придер-
живаются правильного пи-
тания, имеют риск развития 
сердечной недостаточности 
на 45% ниже.

Не забывайте о регу-
лярном прохождении дис-
пансеризации. Простейший 
скрининг (измерение уров-
ня артериального давления, 
уровня холестерина и глю-
козы в крови) покажет, есть 
ли у вас патология.

Арина Петрова
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ЖЕНСКОЕ 
СЕРДЦЕ
БОЛИТ 
ПО-ОСОБОМУ
Если перефразировать Льва Толстого, то 
все здоровые люди похожи друг на дру-
га, а каждый нездоровый человек болен 
по-своему. Интересно, что «больны по-
своему» даже люди с одинаковым диагно-
зом, но разного пола...

енщин, с 
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По данным Московского 
научного общества по про-

блемам женского здоровья, 
риск инсультов и инфарктов у 
мужчины повышается, если 

он курит более 15 сигарет 
в день, а у женщины - 

если всего лишь 
одну.

Важно!

Остеопороз - маркер кардиопроблем
В связи со старением населения в последние годы 
диагноз «остеопороз», о котором раньше мало кто 
слышал, звучит все чаще. И если верить прогнозам 
врачей, то уже через 30 лет начнется его эпидемия.

«Остеопороз встречал-
ся и в стародавние време-
на. Например, в прошло-
вековых справочниках 
врачей это заболевание 
звали вдовьим горбом - 
из-за того, что болезнь 
приводит к существен-
ному искривлению по-
звоночника», - говорит 
завкафедрой терапии, 
клинической фармаколо-
гии и скорой медицинской 
помощи МГМСУ Аркадий 
Верткин.

В целом же речь идет о 
заболевании, при котором 
кости становятся хруп-
кими, в связи с чем риск 
переломов существенно 
вырастает, что приводит к 
печальным последствиям. 
Так, перелом шейки бедра 
сплошь и рядом заканчива-
ется инвалидностью.

Тем временем иссле-
дования, проведенные на 
кафедре терапии, клини-
ческой фармакологии и 
скорой медицинской по-
мощи МГМСУ, показали, 
что остеопороз приводит 

все к тем же сердечно-со-
судистым заболеваниям, 
как артериальная гипер-
тония или повышенный 
уровень холестерина в 
крови.

«Мы обследовали паци-
ентов на базе одной москов-
ской больницы. Оказалось, 
что у каждого третьего из 
8,6 тыс. человек с различ-
ными хроническими забо-
леваниями есть остеопороз. 
При этом предстадию осте-
опороза выявили у 80%! В 
основном ее диагностирова-
ли у сердечников», - продол-
жает Аркадий Львович.

Широко известно, что 
к развитию остеопороза 
приводит дефицит вита-
мина D

3
. Но последние 

научные данные свиде-
тельствуют, что дефицит 
этого витамина вызыва-
ет и развитие ССЗ. Ме-
дицинская практика по-
казывает, что во многих 
случаях при нормализа-
ции уровня D

3
 в организ-

ме артериальное давле-
ние снижается. А заодно 

и повышается плотность 
костной массы.

К сожалению, сегодня 
далеко не все врачи, на-
блюдающие сердечников, 
учитывают эту связь. Да и 
вообще терапией остеопо-
роза занимаются преиму-
щественно ревматологи, 
эндокринологи или гине-
кологи, а болезни сердца 
лечат кардиологи.

«У нас наблюдались бо-
лее четырехсот пациентов 
по поводу перелома шейки 
бедра, связанного с остео-
порозом. У эндокринолога, 
ревматолога или гинеколо-
га был лишь каждый деся-
тый, тогда как у терапевта 
или кардиолога - все. И про 
диагноз большинство были 
не осведомлены», - говорит 
Верткин.

Эксперт считает, что ре-
шение проблемы - в про-
ведении тотального скри-
нинга населения старше 45 
лет на предмет плотности 
костной массы. Тем, у кого 
будет выявлена остеопения, 
следует назначать витамин 
D

3
. Ну и, конечно, нужно за-

ниматься профилактикой 
болезней сердца - следить 
за давлением, уровнем саха-
ра и холестерина.
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Уже этим летом в России
появятся продукты, 

на упаковке которых 
будут красоваться 
зеленые, красные 
или желтые знаки. 
Кто и зачем решил 

пометить продукты 
по светофорной 
схеме, выяснял 

«Мир новостей».

Введение светофор-
ной маркировки еды по 
степени ее вредности 
для здоровья обсужда-
ется уже не первый год, 
и связана она в первую 
очередь с увеличени-
ем количества людей с 
ожирением и сахарным 
диабетом второго типа. 
Основная причина их 
возникновения - нару-
шение структуры пита-
ния за счет потребления 
пищевой продукции с 
высоким содержанием 
сахара, соли, жира. По 
данным Минздрава, в 
2011 году на 100 тыс. 
человек приходилось 
856 случаев заболевания 
ожирением, а в 2016-м 
этот показатель увели-
чился до 1245. Учитывая 
эти неутешительные 
данные, и было решено 
постараться приучить 
людей к полезной еде. 
Для этого была разра-
ботана Стратегия повы-
шения качества продук-
тов до 2030 года. Один из 

ее пунктов как раз и ка-
сается маркировки еды. 
Отметки можно ставить 
на хлебные, мясные, 
рыбные и молочные 
продукты, овощные и 
фруктовые консервы, 
соки, кондитерские из-
делия. Рекомендации 
Роспотребнадзора не 
распространяются на 
пищевое сырье, сахар-
рафинад, растительное 
и сливочное масла, сало 
и др. продукты с про-
стым пищевым матрик-
сом (например, овощи, 
фрукты), а также на 

бутилированную воду, 
безал когольные напит-
ки с подсластителями, 
добавки, ароматизато-
ры, специи и жеватель-
ную резинку.

Зеленым цветом бу-
дут отмечаться продук-
ты, в 100 г которых при-
сутствует максимально 
полезное для организма 
соотношение сахара, 
белка и жиров. Желтым 
- приближенное, но не 
дотягивающее до иде-
ала соотношение этих 
веществ. А красным 
- и вовсе не полезное 

их присутствие в про-
дукте. Скажем, 0,7 г по-
варенной соли на 100 г 
мясных и хлебных про-
дуктов будет свидетель-
ствовать о превышении 
суточного потребления 

этого вещества и 
может быть вы-

делено на упаковке 
полоской красного 
цвета с указанием 
на ней точного со-

держания вещества. 
Менее 0,12 г будет со-
ответствовать низко-

му содержанию соли, 
и такой товар можно 
отметить зеленой поло-
ской. Желтый же цвет 
соответствует среднему 
диапазону между по-
лезным и неполезным 
уровнями содер-
жания соли.

Что каса-
ется сахара, 
то избыточ-
ным предло-
жено считать 
более 22 г са-
хара на 100 г 
твердых про-
дуктов, а низ-
ким - 5 г.

С жирами 
дело обстоит 
так: более 18 г 
жиров на 100 г 
мясных и рыб-
ных продуктов 
будет считаться 
высоким, менее 
3 г на 100 г твер-
дых продуктов - 
низким.

Употреблять в пищу, 
конечно, можно любой 
из продуктов светофор-
ного ряда, но наличие 
маркировки должно 
заставить человека за-
думаться о том, к каким 
последствиям может 
привести поедание про-
дукта с повышенным 
содержанием, например, 
соли.

Продуктовый свето-
фор разработан Роспо-
требнадзором и рядом 
специализированных 
институтов. На стадии 
обсуждения многие из 
производителей скепти-
чески отнеслись к само-
му факту маркировки, 
особенно сырокопче-
ных колбас и сыров. 

Эти продукты традици-
онно богаты и солью, и 
жирами, так что зеле-
ную метку смогут себе 
поставить не более 5-10 
сортов из тысячи.

Учитывая, что уча-
стие в светофорном 
проекте добровольное, 
мы вряд ли увидим на 
палке сырокопченой 
колбасы отпугиваю-
щий красный цвет. Не 
в восторге от «светофо-
ра» и кондитеры, чьи 
лакомства состоят из 
жирно-сладких ингре-
диентов и, по меркам 
диетологов, не несут 
ничего хорошего здо-
ровью.

Производители не 
самой здоровой 
еды считают, что 
красные метки пре-
вратятся в черные 
и это приведет к 
дискриминации 
так называемых 
вредных продук-
тов. Разработчики 
уверены, что до-
полнительная цве-
товая индикация 
позволит покупа-
телям получить 
более детальную 
информацию о 
«персональных 
качествах» про-
дукта, а полез-
ным товарам от-
кроет зеленую 
улицу.

Елена 
Хакимова
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А как у них?
В Евросоюзе, Великобритании, США и не-

которых странах Южной Америки маркиров-

ка продуктов, информирующая о высоком, 

среднем или низком содержании сахара, 

соли и жира, действует уже не одно деся-

тилетие. Законодательницей мод в сфере 

здорового питания выступила Финляндия. 

В начале 70-х годов прошлого века страна 

начала принимать меры по снижению потре-

бления соли, которые, в частности, включа-

ли проведение крупных кампаний по инфор-

мированию общественности. В 1993 г. было 

принято постановление правительства об 

обязательной маркировке содержания соли 

в продуктах питания. В результате суточное 

потребление соли среди женщин в Финлян-

дии снизилось с 12 г в сутки в конце 1970-х 

годов до 6,5 г в настоящее время.
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Проиграв Канаде в овер-
тайме, российская сбор-

ная по хоккею вылетела 
из турнира уже в четверть-

финале. Шведы опять 
чемпионы. Наш человек 

побывал в Дании и делит-
ся впечатлениями о чем-

пионате мира и об окрест-
ностях.

Хоккей - наша икра
Вопросы на засыпку: 

сколько икры вы можете 
съесть за один присест? А 
сколько водки выпить?

Одно финское издание 
раскрыло некоторые детали 
пребывания сборной России 
на чемпионате мира по хок-
кею в Дании. Финны утверж-
дают, что после досрочного 
вылета команды с мирового 
первенства им стал известен 
счет нашей команды за пре-
бывание в датском отеле 
Tivoli - около 355 тыс. евро, 
что равно примерно 26 млн 
рублей. Главной статьей рас-
ходов якобы стали крепкий 
алкоголь и икра.

«У них было реально мно-
го икры. Во время турнира 
также заказывалось значи-
тельное количество алкого-
ля, в основном водки. Я редко 
видел таких злых и разочаро-
ванных клиентов, как в чет-
верг, когда Россия вылетела 
от Канады. После поражения 
водка текла ручьем вместе с 
икрой», - цитируются слова 
сотрудника отеля.

«Реально много икры!» - 
этот девиз можно уже писать 
на автобусе нашей команды.

Роман Ротенберг - по па-
спорту, заметим, гражданин 
Финляндии - руководитель 
делегации сборной России и 
первый вице-президент ФХР 
уже поспешил дать опровер-
жение, предоставив справку 
из отеля: икру не ели, водку 
не пили.

Но зачем опровергать не-
сусветную чушь? Вы вообще 
представляете себе 20-летне-
го Кирилла Капризова, кото-
рый глушит бутылку водки 
за один присест, съедает ве-
дерко черной икры и берется 
за балалайку?

Любят же иностранцы 
спекулировать на русских 
стереотипах.

Вольный город
Одной из ярких достопри-

мечательностей Копенгаге-
на считается свободный го-
род Христиания, основанный 
в 1971 году группой хиппи. 
Это этакое государство в 
государстве со своими зако-
нами. Главные из них гласят: 
«Не воровать, не иметь ору-
жия, не ездить на автомоби-
ле, не употреблять тяжелые 
наркотики».

В Христиании есть не-
сколько улиц, кафешек, 
магазинов. Вход туда абсо-
лютно свободный, дополни-
тельная виза не требуется. 
Но въехать можно только на 
велосипеде или зайти пеш-
ком, что мы и сделали.

Признаемся, была мысль 
поговорить с местными або-
ригенами о чемпионате мира 
по хоккею. Но эта идея бы-
стро увяла. Спорт в Христи-
ании явно не в почете. Мы 
обнаружили там теннисный 
корт, но он был наглухо за-
перт. Есть и футбольное 
поле. Однако по случаю хо-
рошей погоды на нем распо-
ложились 10-12 групп людей, 
распивающих пиво и актив-
но дымящих. Все поле было 
завалено мусором, в котором 
преобладали мятые сигарет-
ные пачки.

Дома в Христиании напо-
минают укрепленные и уте-
пленные бомжовские город-
ки, на которые летом можно 
наткнуться и в России. Дворы 
и крыши нарочито завалены 
разнообразным хламом. Воз-
ле стен сложены штабеля 
дров, отопление - явно печ-
ное, что в Дании, впрочем, не 
редкость. К примеру, в квар-
тире, которую мы снимали 
на третьем этаже вполне 
приличного дома, тоже есть 
буржуйка, которой хозяева 
пользуются в холодное вре-
мя года.

Постоянное население - 
около 1000 человек. И среди 
обитателей Христиании на-
верняка есть обеспеченные 
люди. Потому что возле 
одного из домов мы обнару-
жили выгон для лошадей, а 
на нем парочку взбрыкиваю-
щих скакунов, явно хороших 
кровей и в отличной форме.

Однако по улицам Хри-
стиании слоняются в основ-
ном туристы. И если их при-
вело сюда не любопытство, 
как нас, значит, целью стали 
легкие наркотики. На рынке 
свободного города гашиш 
нарезают на прилавках, как 
халву. И, скажем честно, вы-
глядит это диковато. Тем бо-
лее что туда могут свободно 
заходить дети. И мы видели 
там детей. Сами же торгов-
цы с виду далеко не хиппи. 
Как правило, это молодые 

парни с неуловимыми и хо-
лодными, как вода в проруби, 
глазами.

В общем, Христиания - это 
не ЗОЖ. И в атмосферу ми-
рового хоккейного форума 
она явно не вписывается.

Курс на Пекин
Как оценивать выступле-

ние сборной России на чем-
пионате мира?

Вообще-то наша команда 
обыграла финалиста чем-
пионата мира - Швейцарию 
(4:3 в группе). И проиграла 
будущему чемпиону мира - 
Швеции (1:3). А в четверть-
финале на равных 
билась с Кана-
дой (4:5). Все 
испортили 
три сомни-
т е л ь н ы х 
удаления, 
во время 
которых 
все решил 
один из 
л у ч ш и х 
хоккеистов 
мира Кон-
нор Макдэвид. 
Если бы не это, 
что мешало бы Рос-
сии молодой дернуть Канаду, 
как в полуфинале сделали 
швейцарцы?

Да, у нас была молодая 
команда, если вынести за 
скобки капитана Павла 
Дацюка, которому летом 
исполнится 40. При этом 
Дацюк стал лучшим бомбар-
диром команды, набрав 10 
(2+8) очков в восьми матчах. 
И его отметили организато-
ры, назвав топ-3 хоккеистов 
сборной России, наравне с 
Василием Кошечкиным и 
Сергеем Андроновым.

В составе у нас было 11 
дебютантов без опыта игры 
на ЧМ. Кульминацией стал 
момент, когда в четверть-
финале в ворота определи-
ли необстрелянного Игоря 
Шестеркина. Он сыграл ста-

рательно, но пять голов про-
пустил.

Турнир в Дании показы-
вает, что четыре сборные с 
наибольшим количеством 
игроков НХЛ пробились в 
полуфиналы. Россия оказа-
лась на седьмом месте, имея 
только шесть хоккеистов 
из лучшей лиги мира. Это 
защитник Никита Зайцев, 
форварды Павел Бучневич, 
Евгений Дадонов, Максим 
Мамин, Артем Анисимов, 
Никита Сошников. И ни од-
ного энхаэловского вратаря, 
хотя только с ними сборная 
взяла четыре «золота» за по-
следние 10 лет (2008, 2009, 
2012, 2014).

Популярный хоккейный 
эксперт Александр Кожев-
ников говорит, что Россия 
проиграла в четвертьфина-
ле пятому составу Канады. 
А какой у нас был состав? 
Не хватало лучших из НХЛ. 
Не было лучших из КХЛ. Ни 
одного из «Ак Барса», взяв-
шего Кубок Гагарина. Состав 
где-то третий, не выше.

Сборная России, завоевав 
«золото» в Пхенчхане, со-
знательно пошла на омоло-
жение, готовясь к новому 
олимпийскому циклу. И эти 
дебютанты получили опыт.

Как менять 
р о с с и й с к и й 

хоккей? По-
нятно, что 
в идеале 
КХЛ нуж-
но пере-
ходить на 
м а л е н ь -
кие пло-
щ а д к и . 
Канадцы 

в четверть-
финале по-

казали, что у 
них выше ско-

рость мышления, а 
также реакция в принятии 
решений. Не говоря о том, 
что на коробках стандар-
та НХЛ круче идет силовая 
борьба. 

Чемпионат мира в Дании - 
лишь первый шаг к Олимпи-
аде-2022 в Пекине.

Поколение Бузовой
Будем ли мы скучать по 

Копенгагену? Погода тут, 
конечно, классная - холодное 
лето 2018-го, с экологией все 
в порядке, городок красивый, 
по которому еще Ганс Хри-
стиан Андерсен бродил.

Но цены в Дании - это шок 
для большинства туристов 
из России. Несмотря на под-
скочивший курс евро, рос-
сияне в большинстве стран 

Евросоюза чувствуют себя 
вполне комфортно. Но в 
Копенгагене вас еще в аэро-
порту прибьют цены на ме-
тро. Оплата здесь по зонам, и 
самый дешевый билет стоит 
240 рублей на наши деньги. 
Сколько стоит проезд до ре-
ально нужной вам станции, 
лучше вообще не узнавать. 
Платить за билет порядка 
800 рублей рука все равно не 
поднимется.

Но, предположим, вы уже 
добрались до дворца и идете 
в фан-зону размяться перед 
матчем пивком. Пласти-
ковый бокал на пол-литра 
обойдется вам в 60 местных 
крон. Чтобы понять, сколь-
ко это будет в рублях, надо 
умножать примерно на 11. 
Плюс потери на курсе валют.

Выпить пива подешевле 
есть только один способ - ку-
пить батарею сразу из шести 
бокалов. Тогда они вам обой-
дутся по 440 рублей. С едой 
то же самое. Хот-дог на аре-
не - 440 рублей. Шаурма на 
улице - 550.

Но вернемся к хоккею. 
Популярность нашего Ки-
рилла Капризова сейчас 
можно сравнить с феноме-
ном подростка Юрия Шату-
нова в СССР в разгар стра-
даний по «Ласковому маю». 
Сам Капризов от этого отне-
кивается. Однако такой же 
взрыв популярности случил-
ся и у Павла Буре. Он играл 
в 1994 году в финале Кубка 
Стэнли, считался известным 
хоккеистом. Но кумиром по-
коления в России стал, когда 
забросил пять шайб финнам 
в полуфинале Олимпиады в 
Нагано.

А вот взлет Александра 
Овечкина не связан с зим-
ними Играми, это просто 
человек-бренд. Самый зна-
менитый российский хокке-
ист в мире.

Так вот, Капризов не толь-
ко забросил золотую шайбу 
на Олимпиаде в Пхенчхане, 
но и очень обаятельный па-
рень, похожий на плюше-
вого мишку. Точнее, даже на 
панду, которых он обожает.

Странно, что к Капризову 
еще не выстроилась очередь 
из рекламодателей. Но, види-
мо, это вопрос времени.

И таких ребят в сборной 
России хватает: Илья Со-
рокин, Игорь Шестеркин, 
Павел Бучневич... Кумиры 
нового поколения, которое 
уважает «Инстаграм», Ольгу 
Бузову и легкие песенки по 
МУЗ-ТВ. Нам, динозаврам, 
не понять.

Материал подготовил 
Степан Строев
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Сборная РОССИИ -
команда на вырост

У нас была 
молодая команда 

(11 дебютантов без опы-
та игры на ЧМ), если вы-
нести за скобки капитана 
Павла Дацюка, которо-

му летом исполнит-
ся 40. 
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Свекла круглая
Обычно с 1 м2 получают 

1,5-2,5 кг свеклы, а новей-
шие сорта легко бьют эти 
рекорды.

Бордовая звезда - сорт 
среднеспелый универсаль-
ного назначения. Хорош для 
кулинарии, консервирова-
ния и зимнего хранения. Мя-
коть красная. Вес 160-220 г. 
Общего сахара 11,2%. Уро-
жайность 2,3-5,9 кг с 1 м2, а 
максимальная - 8,7 кг.

Варвара - сорт средне-
поздний, односемянный, 
прореживать не надо. Дает 
хороший урожай даже 
в Северо-Западном ре-
гионе. Назначение еще 
более широкое. Ее 
можно, кро-
ме прочего, 
и замора-
живать, и 
перерабаты-
вать на соки. 
Вес 195-
230 г. Обще-
го сахара до 
16,2%. Уро-
жайность 4,5-
5,5 кг с 1 м2, а 
максимальная 
- 12,6 кг.

Катюша - сорт ранне-
спелый для Центрального и 
Волго-Вятского регионов. 
Используется в кулинарии, 
для консервирования, за-
мораживания, зимнего хра-
нения. Мякоть фиолетовая. 
Вес 175-230 г. Общего сахара 
около 12,0%. Урожайность 
2,9-5,4 кг с 1 м2, максималь-
ная - 6,8 кг.

Свекла 
плоская

Приплюснутая 
свекла хороша 
тем, что грядку 
под посевы не 

надо глубоко 
копать и рых-
лить.

Настенька 
- сорт средне-
спелый, одно-

семянный, урожайный и в 
Северо-Западном регионе. 
Вес 250-320 г. Общего сахара 
до 15,6%, урожайность с 1 м2 
3,2-5,0 кг, а максимальная - 
9,9 кг.

Свекла 
цилиндрическая

Плюсы такой формы 
овоща в величине и, пожа-
луй, в том, что его удобно 

резать, выкладывать сло-
ями в кастрюлю или на 
блюдо после варки. Пло-

ских и цилиндрических со-
ртов гораздо меньше, чем 
шаро образных.

Кариллон - сорт ранне-
спелый для Северо-Запад-
ного региона. Используется 
в кулинарии и переработке 
на соки. Хорошо хранится. 
Мякоть фиолетовая, вес 185-
220 г. Общего сахара, правда, 
немного - до 9%, но макси-
мальная урожайность дости-
гает 7,3 кг.

Родена F1 - гибрид средне-
спелый для Центрального 
и Волжского регионов. Ис-
пользуется в кулинарии в 
свежем виде и переработке 
на соки. Хорошо хранится. 
Мякоть красная. Вес 170-280 г. 
Общего сахара 9,5%. Средняя 
урожайность 5,3-6,5 кг с 1 м2, а 
максимальная - 11 кг.

Кстати 
Ботва столовой свеклы в 

среднем содержит вдвое 

больше полезных ве-

ществ, чем корнеплод. 

Поэтому не стоит ее вы-

брасывать, она хороша в 

борщах и летних свеколь-

никах.

Хотите самые миниатюр-
ные подсолнушки, которые 
можно выращивать даже на 
балконе городской кварти-
ры? Тогда обратите внимание 
на сорта Тополино, Бамбино, 
Золушка, Санспот, Ирланд-

ский эль, Солнечный зай-
чик. Это самые насто-

ящие карлики, их 
высота 0,4 м!

Присматри-
ваете солнеч-
ные цветы чуть 
выше, примерно 

0,5-0,8 м? Реко-
мендуем мах-

ровые сорта 
П л ю ш е в ы й 

мишка, Мишка 
Тедди, Медве-

жонок, Гномик. Ваше 
внимание точно при-
влечет сорт Ванилла 
Айс (Vanilla Ice). Вы-
сота растения - 0,9-1 м, 
крепкий стебель увенчан 
соцветием с бледно-желтой 
оторочкой и темной, кажу-
щейся почти черной середин-
кой.

Следующий кандидат на 
необычную клумбу - Мулен 
Руж (Moulin Rouge). Окра-
ска - насыщенная карминно-
красная, причем не однотон-
ная, а с переходами оттенков. 
Высота - 1-1,2 м, что позволя-
ет этому подсолнуху солиро-
вать на дальнем плане яркой 
цветочной композиции. Если 
собираете коллекцию не-

обычных растений, посадите 
рядом и Сатурн. Язычковые 
цветки, темные у основания, 
ближе к краям желтеют, об-
разуя эффектное золотое 
кольцо, за что сорт и получил 

свое название.
Подсолнухи 

в саду должны 
быть хотя бы 
в рост чело-
века. Какие 

выбрать? К примеру, Ма-
линовая королева к сере-
дине июня подрастет до 1,5-
1,8 м. Соцветия крупные, тем-
но-коричневая серединка об-
рамлена благородным интен-

сивно-малиновым «жабо». 
Похожий сорт Красно сол-
нышко. Цветовая гамма со-
цветия - красно-коричневая, 
высота растения - до 2 м.

Подсолнечник высева-
ют на солнечном, несыром 
и неветреном участке. По-
чва нужна некислая, легкая 
и рыхлая. Именно поэтому в 
глинистый грунт добавляют 
песок, а в кислый - доломит-
ку. Глубина посева - до 3 см, 
перед этим семена на сутки 
замачивают в теплой воде 
или настое древесной золы.

Декоративные подсолну-
хи в сложном уходе не нуж-
даются, но заботу любят. 
Полив нужен регулярный, 
обильный, но вода у осно-
вания стеблей застаивать-
ся не должна. Если грунт 
бедноват, через 3-4 недели 
после появления всходов 
нужна азотная подкорм-

ка, а на стадии бутонизации 
- полное минеральное удо-
брение.

Подробнее читайте в 
новом номере «Спецвыпуск 
«МС».

Полезная сладость
цвета бордо

Селекционеры чуть ли 
не каждый год создают все более ценные 

экземпляры свеклы. Чем они порадуют 
в новом сезоне?

10 главных 
лечебных свойств свеклы
1. Столовая свекла повышает гемоглобин, правда не благодаря железу, а с помо-щью веществ, участвующих в создании гемоглобина, - меди и витамина B1.2. Очищает сосуды от «плохого» холесте-рина, предотвращает и излечивает ате-росклероз, если ее регулярно включать в меню.

3. Укрепляет стенки капилляров и повы-шает их эластичность.
4. Расширяет сосуды, понижая кровяное давление, поэтому гипотоникам ее надо есть с осторожностью.
5. Выводит лишнюю воду из организма, снимая отеки.
6. Снижает риск возникновения аденомы простаты и рака прямой кишки.7. Помогает от запоров, но при достаточ-ном количестве питья.
8. Впитывает и выводит из организма шлаки и токсины.
9. Защищает от ожирения печень.10. Стимулирует работу мозга, отодвигая его преждевременное старение и усы-хание.

Кандидат на не-
обычную клумбу 

- Мулен Руж (Moulin 

Rouge). Окраска - насыщен-

ная карминно-красная, при-

чем не однотонная, а с пере-

ходами оттенков. Высота 

- 1-1,2 м, что позволяет это-

му подсолнуху солировать на 

дальнем плане яркой цветоч-

ной композиции. 

ПОДСОЛНУХ 
для д екора

Почему бы не посадить подсолнух, а точнее - 
подсолнечник (Helianthus), на своей даче, благо 
время подходящее?FO
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Законченный продукт про-
изводства. 7. Меридиан как координата. 10. Роллы 
всех видов на блюде. 11. Штат в США. 12. Птица отря-
да голенастых. 13. «Цеп» ниндзя. 15. Ричард, звезда 
  «Сбежавшей невесты». 16. «Некто» перед игреком. 17. 
Травма, полученная в бою. 18. Бухгалтерское «круже-
во». 19. Дефицит свободного пространства. 22. Пляска 
испанки-красотки. 25. «Верста» на парижский манер. 
26. Малыш по-итальянски. 29. Священник из фильма 
«Живой». 31. Тимофеевич на картине Сурикова. 33. 
Кипящий гнев. 35. Корабль на пути в Колхиду. 36. Муж 
одной сестры для мужа другой. 38. «Шторки» очей. 39. 
Белая ворона как феномен. 41. Вещая колода гадалки. 
42. Высший чин крылатых вестников. 44. Врач, слуша-
ющий сердце. 47. Предпочитающий сдаться. 49. В ее 
устье - Нижний Новгород. 50. Стольный латвиец. 53. 
Мелководный участок русла. 55. Голос рассерженно-
го зверя. 56. Овощное блюдо прованской кухни. 60. 
Насекомое, освоившее квартиру. 61. Чувства, хлещу-
щие через край. 62. Круассан в родной булочной. 63. 
Зоопарковая кривляка. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Автор снимков со вспышкой. 
2. Пантера в «Книге джунглей». 3. Продавец, выбива-
ющий чеки. 4. Священнодействие с хлебом и вином. 5. 
Возлюбленный Медеи. 6. Войско Мамая. 7. Преувели-
ченная похвала. 8. «Шкаф», обновляемый каждый се-
зон. 9. Слуга и спутник Воланда. 14. Ступень карьеры 
военнослужащего. 20. Художник, воспевший Галу. 
21. Талисман-защитник. 23. Героиня произведения 
А. Грина. 24. «… перед Рождеством» Гоголя. 27. Стра-
на - штамповщик сериалов. 28. Мировоззрение цело-
го народа. 30. «Утро» жизни. 32. Канава, защищающая 
замок. 34. Десять в 12-й степени. 37. Украл у Клары 
кораллы. 40. Бурная горящая река. 42. Чиновничий 
состав Госдумы. 43. Песня на пике популярности. 45. 
Слишком сильное раздражение. 46. Аканье или цока-
нье. 47. Шинок по-русски. 48. «Дрожащее» пернатое 
создание. 50. Поисковик сотрудника на должность. 51. 
Аэродром и прилегающие сооружения. 52. Чехол для 
подушки. 54. Вкусившая яблоко в раю. 57. Священный 
запрет. 58. Обращение ребенка к незнакомой женщи-
не. 59. Оно - миссис Леннон.
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В Международный день биологического 
разнообразия (22 мая) самое время рассказать 
о живых существах, обладающих необычными, 
можно сказать, фантастическими качествами.

Вездесущий 
тихоход

Этот организм легко пере-
носит холод абсолютного нуля 
и крутой кипяток в 100 граду-
сов Цельсия. Ему не страшно 
ни давление 
в 6000 ат-
мосфер (в 6 
раз больше, 
чем на дне 
М а р и а н -
ской впа-
дины), ни 
агрессивное 
излучение, 
в к л ю ч а я 
рентгенов-
ское.

В ходе 
миссии «Фотон-3» в 2007 
году две трети оказавших-
ся в открытом космосе этих 
чудо-организмов спокойно 
продержались 10 дней и даже 
успели оставить потомство.

Уникальное беспозво-
ночное создание зовется 
тихоходка, но чаще можно 
услышать его второе имя - 
водяной медведь.

Желая проверить, действи-
тельно ли тихоходки столь 
живучи, ученые помещали их 
в камеру с температурой от 
-273°С до +151°С. Затем об-
лучали радиацией, уровень 
которой в 1000 раз превышал 

с м е р т е л ь -
ную для че-
ловека дозу, 
- тихоходке 
все было ни-
почем.

Тихоход-
ка в среднем 
живет око-
ло 200 лет, 
ареал прак-
тически не-
ограничен. 
При этом 

до 10 лет может полностью 
обходиться без воды и еды. 
Открытая Августом Геце в 
1773 году, она крайне мала. 
Ее размеры - от 0,05 до 1,5 мм 
в длину. Передвигается тихо-
ходка со скоростью 2-3 мм в 
минуту. Внешне она действи-
тельно похожа на медведя, 
скрещенного с червяком. Из 
900 видов тихоходок, встре-

чающихся по всему миру, в 
России обитают до 120 раз-
новидностей этих существ.

Бессмертные 
медузы

Некоторые представите-
ли морской фауны, считают 
ученые, способны жить бес-
конечное число лет. Разу-
меется, по нашим земным 
меркам. Подобным удиви-
тельным свойством обладает 
медуза Turritopsis Nutricula. 
Данное существо, по мнению 
ученых, опубликованному 
журналом The Times, может 
погибнуть разве что от на-

сильственных действий. При-
чем своей способностью не 
стареть медузы этого вида 
обязаны сексуальным кон-

тактам. По наблюдениям 
ученых, после спаривания у 
Turritopsis Nutricula вклю-
чается процесс омоложения 
организма. В то же вре-
мя все другие виды медуз 
после аналогичного акта 
погибают.

Размер медуз невелик 
- около 4-5 мм в диаме-
тре. Возможно, изуче-
ние этих удивительных 
существ позволит и че-
ловеку приблизиться к 
раскрытию тайны физи-
ческого бессмертия.

Бесстрашный 
медоед

На вопрос о том, 
какое животное на 
планете самое бес-
страшное, Книга ре-
кордов Гиннесса дает 
довольно странный 
ответ - барсук-ме-
доед.

В случае опасно-
сти он не убегает, а 
всегда решительно 
вступает в бой даже 
против нескольких 

львов или гепардов 
сразу. Не страшен ему и 
укус, например, королевской 
кобры, которой он вполне 

может позавтракать. Барсук 
малочувствителен к змеи-
ному яду: в крайнем случае 
он просто уснет с коброй в 

зубах, а затем продолжит 
поедать ее как ни в чем не 
бывало. Обитает это неве-
роятно смелое существо в 
Азии и Африке.

Аномальная смелость бар-
сука-медоеда объясняется 
его невероятно толстой ко-
жей. Дикие племена Африки 
никогда не тратят на барсу-
ка-медоеда копья и стрелы. 
Излюбленным лакомством 
этого бесстрашного хищника 
является мед диких пчел. При 
этом барсуки-медоеды не 
очень крупные животные, до-
стигающие в длину до 75 см, а 
в высоту - не более 30 см.

Дмитрий Соколов

САМЫЕ УДИВИТЕЛЬНЫЕ СУЩЕСТВА ПЛАНЕТЫ
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

У Близнецов наиболее благо-
приятные дни как для бизнеса 
и установления контактов, так 
и для общения с любимыми. 
Вероятен успех в финансо-
вых вопросах и коммерческих 
операциях. В среду следует 
опасаться ложной информа-
ции и сплетен. В воскресенье 
высока вероятность полезных 
приобретений.
Благоприятные дни - 23 и 27.
Неблагоприятные дни - 24 и 26.

Всю неделю Стрельцы будут 
блистать красноречием, ис-
пользуйте этот шанс не толь-
ко для налаживания новых 
контактов в деловой среде, 
но и в домашних посиделках 
с тещей. В четверг лучше из-
бегать расточительности. В 
воскресенье усилятся твор-
ческие способности, насла-
дитесь искусством.
Благоприятные дни - 23 и 27.
Неблагоприятные дни - 24 и 29.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Вероятно необъяснимое ве-
зение, особенно у мужской 
половины Овнов. Возможно 
преодоление любых препят-
ствий при творческом под-
ходе и нестандартности вы-
бранного решения. Пятница 
идеальна для свиданий. Во 
вторник будьте внимательны с 
документами, возможны про-
счеты.
Благоприятные дни - 23 и 28.
Неблагоприятные дни - 24 и 26.

Сомнения и неопределен-
ность могут слегка выбить 
Тельцов из колеи, смотрите 
на жизнь с оптимизмом. Со-
средоточьтесь на главных по-
зициях, и вы добьетесь успе-
ха. В выходные попридержите 
финансы хотя бы до следую-
щей недели. В понедельник 
переговоры пройдут на ура.

Благоприятные дни - 23 и 24.
Неблагоприятные дни - 27 и 29.

Занимайтесь любимыми де-
лами, ваш природный талант 
и вдохновение найдут отра-
жение не только в хобби, но и 
на работе, а нестандартный 
подход Раков к делу отметят 
сослуживцы. В среду вам все 
будет удаваться с легкостью. В 
пятницу следите за своими эмо-
циями, не перегружайте себя 
физически.
Благоприятные дни - 23 и 27.
Неблагоприятные дни - 24 и 29.

Львам не стоит доверять слу-
хам и участвовать в интригах, 
в которые вас хотят постоянно 
втянуть. Это не придаст вам 
сил, а вынудит попусту тратить 
энергию. Возможно, сейчас вы 
получите крупный куш, глав-
ное - распорядиться им с умом. 
В выходные старайтесь не зло-
употреблять удовольствиями и 
развлечениями. 
Благоприятные дни - 23 и 24.
Неблагоприятные дни - 25 и 29.

Для Дев это период оригиналь-
ных идей и необычных встреч. 
Используйте стечение обсто-
ятельств для того, чтобы обно-
вить себя, свои дела и творче-
ски реализовать самые смелые 
идеи в жизни. В пятницу Девам 
будет сложно определиться с 
выбором. Оформляйте и под-
писывайте важные документы в 
понедельник. 
Благоприятные дни - 24 и 26.
Неблагоприятные дни - 27 и 29.

Весам в данный момент сле-
дует пристально следить за 
информацией, которая ис-
пользуется в делах, а также 
серьезно и вдумчиво отно-
ситься к деловым контактам 
и выражению собственных 
мыслей. В среду возможны 
вынужденные переезды. В 
субботу полезно поработать 
на публику.  
Благоприятные дни - 23 и 27.
Неблагоприятные дни - 24 и 29.

Скорпионам сейчас лучше 
не оставлять на потом не-
оконченные дела, иначе на-
чальство найдет повод для 
критики в ваш адрес. Будьте 
увереннее и компетентнее в 
профессиональных вопросах. 
В выходные вам не избежать 
расточительности. Вторник 
лучше посвятить встрече с 
друзьями.
Благоприятные дни - 23 и 26.
Неблагоприятные дни - 27 и 29.

Если Козероги решились на 
кардинальные перемены и го-
товы рискнуть и изменить что-
то к лучшему, прислушайтесь 
к советам бывалых. Ведь риск 
может стоить вам всего, что так 
бережно копилось годами. Чет-
верг - удачное время для спор-
та. В выходные будьте осторож-
ны при общении с малознако-
мыми людьми.
Благоприятные дни - 23 и 29.
Неблагоприятные дни - 24 и 26.

Водолеи полны оптимизма и 
уверенности в собственных си-
лах, время заняться домашними 
делами. Обсудите с семьей на-
болевшие вопросы, составьте 
план действий или спланируйте 
намечающийся отпуск и не за-
будьте учесть мнение каждого. 
В пятницу займитесь собствен-
ным имиджем. Денежные выго-
ды ожидайте в начале недели.
Благоприятные дни - 24 и 26.
Неблагоприятные дни - 25 и 27.

Рыбам стоит оказать помощь 
тем, кто в ней нуждается. Де-
лайте это от чистого сердца 
и с удовольствием, и тогда 
можно будет рассчитывать 
на такое же проявление со-
лидарности к вашей персоне. 
В субботу воздержитесь от 
дальних поездок. В понедель-
ник стройте новые планы.

Благоприятные дни - 23 и 27.
Неблагоприятные дни - 24 и 29.

ПРОГНОЗ

23 мая - cекстиль Меркурия и Нептуна: удач-
ный день, выгодно оперировать финанса-
ми. Трин Меркурия и Плутона в эти же 
сутки поможет во всем докопаться до 
сути. 26 мая - оппозиция Венеры и Са-
турна: возможно проявление застен-
чивости или бурных эмоциональных 
всплесков.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

23 - 29 
МАЯ
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кабанина. 7. Максима. 10. Экивоки. 
11. Наличие. 12. Угар. 13. Ориноко. 15. Мыс. 16. УАЗ. 17. Тран-
зит. 18. Янус. 19. Обновка. 22. Акварель. 25. Пар. 26. Реагент. 
29. Давид. 31. Алекс. 33. Ионова. 35. Евро. 36. Банан. 38. 
Безе. 39. Сватанье. 41. Жнец. 42. Монголия. 44. Эпидермис. 
47. Ангажемент. 49. Кеб. 50. Идальго. 53. Капуцин. 55. Ави-
ашоу. 56. Паводок. 60. Игрунка. 61. Назарет. 62. Аккаунт. 63. 
Чавканье.  ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кожемяка. 2. Бабуся. 3. «Ика-
рус». 4. Аэрозоль. 5. Чили. 6. Фото. 7. Минотавр. 8. Спиннинг. 
9. Арестант. 14. Нео. 20. Нападение. 21. Варвар. 23. Ваенга. 
24. Езда. 27. Айсберг. 28. Евангелие. 30. Варежки. 32. Лоб. 
34. Врангель. 37. Надя. 40. Вамп. 42. Магадан. 43. Нож. 45. 
Ива. 46. Скрип. 47. Абзац. 48. Торможение. 50. Испарина. 51. 
Лигатура. 52. Оккупант. 54. Ухо. 57. Ваза. 58. Дерн. 59. Кетч.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №20 (1272)

  
- Милый, что ты ис-

пытываешь ко мне?
- Терпение, любимая, 

безграничное терпение...

  
- Мужики, скажите, 

каким видом едино-
борств заняться?

- Тебе для понтов или 
для самообороны?

- Для обороны.
- Бегом!

  
Три лягушки сидели 

на кувшинке, одна ре-
шила прыгнуть. Сколько 
лягушек осталось сидеть 
на кувшинке? Правиль-
но: три. Решить и прыг-
нуть - разные вещи!

  
Заядлый охотник в 

дверях кабачка столкнул-
ся с местным врачом:

- Знаете, доктор, что 
я сегодня подстрелил?

- Да, знаю, я его уже 
перевязал.

  
- Мама знала бы ты, 

какие матерные слова 
мы в школе на доске 
пишем!

- Ну, сынок, я наде-
юсь ты-то не пишешь?

- Нет! Я диктую!

  
Единственный врач, 

который считает, что у 
вас все в порядке, рабо-
тает в военкомате.

  
Это что же получа-

ется?! Если красивых 
и умных одновременно 
не бывает, то, значит, я 
вообще не существую?

  
На одесском привозе:
- Мадам, почему ваш 

гусь такой дорогой?
- Он не дорогой, он 

просто следит за кур-
сом доллара.

  
Повзрослел - это ког-

да в Простоквашино тебя 
больше интересует не го-
ворящий кот Матроскин, 
а то, как дядя Федор су-
мел прожить без денег. 
Да-да, именно так.

Ре
кл

ам
а

Многих я прошла, но ре-
ально только она помогла: 
муж бросил пить, сестра 
родила долгожданного ре-
бенка, сын нашел работу.
Хорошо гадает, пред-
сказывает, воздействует 
на поведение человека 
на расстоянии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую 
 бабушку Аню Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64
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